

I LEGISLATURA





Fecha 18-SEP-2018

Página ____

2

Sección la das

I LEGISLATURA

Rozones

Góber de Puebla pide chance a AMLO

l gobernador de Puebla, **Tony Gali**, manda recado al Presidente electo **Andrés Manuel López Obrador**, y le pide de la manera más respetuosa e insistente... que ya lo incluya en la lista de gobernadores con los que se está reuniendo en lo particular. AMLO dijo que nada con Puebla, mientras el resultado de los comicios siga en tribunales. La semana que entra hay reunión de Conago y se prevé que ahí lo pueda ver. Aunque sea de lejos.

Por una juventud responsable

uien se ve comprometida con los jóvenes guerrerenses es la presidenta del Patronato del Sistema DIF Guerrero, **Mercedes Calvo de Astudillo**. Y es que, ayer, inauguró la Semana Nacional de Salud en la región Costa Chica, en Ometepec, con un gran mensaje en el que destacó la importancia de orientarlos a prevenir las adicciones, enfermedades de transmisión sexual y los embarazos.

Amenazas recurrentes en Monterrey

l 18 de agosto hubo una amenaza de bomba simultánea que obligó al desalojo de cientos de jugadores en cinco casinos de Monterrey. *El Bronco* dijo que se trataba "de maridos molestos". El 28 de agosto, la amenaza y el desalojo fue en la Clínica 33 del IMSS en Monterrey. Ayer, la amenaza y el caos fue en el edificio del Infonavit de la capital nuevoleonesa. Estamos atentos al chiste que tenga el gobernador.

Le cae nieto de Elba Esther en la gira

l nieto de **Elba Esther Gordillo**, **René Fujiwara**, voló a Baja California Sur para aparecérsele a **AMLO** en su gira del agradecimiento. Dice que no quiere hueso y sí darle cauce a una asociación civil con financiamiento privado, que contribuya a la preparación de jóvenes, aclarando que no quiere del gobierno un peso partido por la mitad. Si acaso, el apoyo del Presidente electo para movilizar la asociación. Y que ya con eso.

SSP niega que policías cuiden a sicarios

obre el terrible caso de la ejecución múltiple en la turística plaza de Garibaldi, el secretario de Seguridad Pública de la Ciudad de México, **Raymundo Collins**, negó ayer en una rueda de prensa las versiones que señalan que elementos policiacos del Sector 52, estuvieran brindando protección a los sicarios. Señaló que quien diga lo contrario sólo busca "cinco minutos de fama".

Partidos gandallas

uien se encuentra un tanto molesto porque después del proceso electoral los partidos no regresaron el listado nominal es el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. Ayer, les recordó que están obligados a devolver el cuadernillo que usaron en la pasada elección, de lo contrario, advirtió, serán sancionados. Por lo pronto ya informó que están con un ojo a aquellos que no lo han hecho. ¡Zas!

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

Página

2

Sección Nacion

I LEGISLATURA

BAJO RESERVA

AMLO cazará coyotes

Nos dicen que muchas asociaciones y agrupaciones, principalmente campesinas, han comenzado a entrar en pánico porque les han hecho saber que en el próximo gobierno no habrá recursos que pasen por sus manos. Nos comentan que varias asociaciones buscan reunirse con el presidente electo **Andrés Manuel López Obrador**, quien ha declarado que no habrá intermediarios para la entrega de recursos a campesinos y será a través del Bansefi que se canalizarán los recursos federales de manera directa a los beneficiarios. Así que todo indica que en diciembre el gobierno de AMLO abrirá la temporada de caza de *coyotes*.

Pemex y el problema de los sueldos presidenciales Vaya problema en el que el responsable de la oficina de Enlace Legislativo de Pemex, Francisco Guzmán Lazo, metió a su jefe máximo, nada menos que el titular de la petrolera. Carlos Treviño Medina. Nos comentan que a don Francisco, ingeniero de profesión, se lo ocurrió hacer un análisis del impacto que tendría en los empleados de Pemex la aprobación de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, que entre otras cosas, prohíbe que algún servidor público gane más que el Presidente de la Republica. El funcionario concluyó que dado que la empresa productiva del Estado tiene su propio régimen de remuneraciones, y que está actualmente garantizado por la Constitución, los trabajadores de Petróleos Mexicanos sí pueden ganar más que el presidente, faltaba más. El diagnóstico hecho por Guzmán Lazo, no es incorrecto, el pequeño detalle, nos comentan, es que el director de Pemex no le solicitó ningún estudio al respecto, y que él además decidió no solo entregarlo a la oficina del titular de la empresa sino prácticamente boletinarlo entre los mandos. De hecho, aseguran, el escrito va en sentido contrario

de lo que públicamente ha sostenido Treviño, quien ha comentado que en cuestión de salarios, los trabajadores de Pemex se apegarán a lo que marquen las leyes. No me ayudes, compadre.

¿Encuentro ríspido en Jalisco?

Todo está listo para un encuentro entre el presidente electo Andrés Manuel López Obrador y los gobernadores entrante y saliente de Jalisco, Enrique Alfaro y Aristóteles Sandoval. Nos comentan que AMLO viaja hoy de La Paz, Baja California, a Guadalajara, Jalisco, como parte de la gira de agradecimiento. Y una de sus paradas obligadas es el palacio de gobierno para reunirse en privado con los personajes de distinto signo político. El encuentro no se antoja del todo terso porque Alfaro ha rechazado la figura de coordinador estatal del futuro mandatario federal, pues prefiere un trato directo del próximo gobierno, nos hacen ver. Es ampliamente conocido que don Enrique lleva una mala relación con Carlos Lomelí, ex candidato a la gubernatura por Morena y futuro coordinador de la próxima administración de López Obrador.

Edil: sí estuve en emergencia

Al parecer la nube de gas que generaron los criminales huachicoleros cuando perforaron un ducto en Puebla, no permitió que algunos de los cuerpos de ayuda vieran que ahí estaba el alcalde de Puebla, **Luis Banck**. Ayer le comentamos que elementos de Pemex participantes en las labores de apoyo a la población no vieron en el momento de la emergencia a don Luis en el lugar de la fuga. El equipo de Comunicación del edil asegura que el panista sí estuvo en el sitio, que personalmente supervisó el operativo de seguridad, "la evacuación de la población", el aseguramiento del ducto de gas y que los medios de comunicación dieron cuenta de su presencia. Huele a gas y a jaloneo entre la petrolera y el presidente municipal poblano.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



OTHUMBOS MENT

Fecha 18-SEP-2018

Página

17

Sección Opinion

I LEGISLATURA



LOS QUE realmente saben sobre estos temas están más atónitos que una palabra esdrújula al ver quiénes decidirán el destino de la reforma educativa. Y en específico se refieren a **Azael Santiago Chepi**.

SE TRATA de uno de los líderes de la **CNTE** en **Oaxaca**, que lleva años oponiéndose a todo lo que suene a mejora educativa, evaluación y calidad en la enseñanza. De hecho, hace un par de años declaró muy orondo que en realidad su gremio vivía de la movilización, es decir, de oponerse a todo, sea lo que fuera que hiciera el gobierno.

PUES bien, este sesudo maestro es ahora diputado federal –sí, por **Morena**– y es de los más entusiasmados con la demolición de la reforma educativa. Tanto que hace unos días festejó en **Twitter** la "aprovación" del punto de acuerdo que pide la derogación.

AUNKE el berdadero provlema no zon las faltas de hortografía del diputado Chepi, sino la aucencia de una alternatiba real por parte de la nueba clace governante a la reforma heducatiba.

SI EL ROBO indigna, la cantidad sorprende,

pero la máquina detrás de la corrupción desconcierta. Hoy se sabe que **Javier Duarte** y **Karime Macías** acumularon al menos ¡90 propiedades! durante el sexenio del priista en **Veracruz**.

MÁS ALLÁ de la desfachatez que se requiere para tal saqueo, hay que investigar la infraestructura que se requirió para concretarlo. Tomando en cuenta que un sexenio dura 72 meses, los Duarte compraban más de una propiedad ¡al mes!

CUALQUIERA que haya realizado una operación inmobiliaria, desde una casa de interés social en el **Infonavit** hasta una mansión en **Las Lomas**, sabe que resulta complicado concretarla entre las negociaciones, el papeleo legal, los movimientos bancarios, las escrituraciones y demás trámites notariales. ¡Ahora imaginen 90!

A ESO habría que sumarle las maromas ilegales que la pareja hacía para hacer las compras a través de prestanombres, lo cual obliga a pensar: ¿pos' cuánta gente tenían ocupada en conseguir esa "abundancia"? Es pregunta que pone los cimientos.

HACE un año, el 14 de septiembre del 2017, Andrés Manuel López Obrador acusó en Jalisco al emecista Enrique Alfaro y al gobernador priista Aristóteles Sandoval de estar coludidos.

EL TABASQUEÑO tachó a Alfaro de falso y politiquero, y posteriormente lo acusó de traición. Hoy los tres se reunirán muy sonrientes, aunque no se sabe si será por civilidad política... jo mala memoria!



ON THE STATE OF TH

Fecha^{18-SEP-2018}

Sección al 1-ul =

I LEGISLATURA

TRASCENDIÓ

iones se ha atorado en el Senado por la paridad de género y por las suplencias que tendrá Morena a partir del 1 de diciembre, cuando la ministra Olga Sánchez Cordero, Alfonso Durazo y Germán Martínez, entre otros, dejen su escaño para irse al gabinete.

La idea es que los tres presidan comisiones de inmediato, como Justicia, Seguridad Pública y Salud, pero el problema será cuando se vayan, pues sus suplentes no tienen la misma formación y, por ejemplo, en el caso del lugar que dejará la próxima secretaria de Gobernación es evidente para muchos que Jesusa Rodríguez no podría llevar los trabajos del área de justicia, una de las más importantes y que tendrá que

dictaminar la Fiscalia General, entre otros temas.

: Que ayer cenaron Miguel Torruco Marqués, próximo secretario federal de Turismo, e Isabel María Oliver, ministra del ramo en España.

Se habló de proyectos estratégicos de impulso entre ambos países, como el tren rápido del sur, los touroperadores y los inversionistas hoteleros españoles que están en los principales destinos turísticos mexicanos, además de comprometerse a anunciar otros planes en la feria Fitur de enero venidero en Madrid.

QUE en el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, que preside Mariciaire Acosta, están que truenan contra Irene Levy, una de las cinco integrantes de ese órgano, por sus constantes críticas al trabajo colecti-

vo, como permitir que las declaraciones 3de3 entren en vigor hasta abril y no en diciembre, así como convocar a una consulta para formular la política en la materia a finales del sexenio sin saber cuál será la postura del siguiente gobierno.

están sorprendidos de que el juez de control adscrito al Centro de Justicia Penal Federal en Querétaro, Jorge Alonso Campos Saito, haya ordenado a las autoridades de la Comisión Nacional de Seguridad que se devuelva a una prisión local a Jesús Méndez González, hijo del peligroso narcotraficante y fundador del cártel de la Familia Michoacana, Jesús El Chango Méndez Vargas, so pena de arresto a la autoridad que se niegue a acatar su orden.

En los últimos meses los juzgadores federales han apercibido y multado a distintas autoridades del sistema penitenciario.





Fecha 18-SEP-2018

Página

17

Sección oyunion

I LEGISLATURA



FRENTES POLÍTICOS

No se olvida. Cinco décadas después el recuerdo del movimiento del 68 se traduce en historias de desaparecidos, de estudiantes abatidos y del todavía abuso de poder por parte del entonces presidente Díaz Ordaz. Los coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados pactaron que el movimiento estudiantil del 1968 se inscriba con letras de oro en el Muro de Honor del Palacio Legislativo de San Lázaro. Mario Delgado, presidente de la Junta de Coordinación Política, fue quien dio a conocer la propuesta. Para conmemorar la matanza de Tlatelolco de hace 50 años, el Pleno hará una sesión en las que muchas voces evocarán la época del México que no debe volver.

El drama se repite. Cuando se pensó que los linchamientos pararían, luego de los dolorosos hechos de semanas anteriores, este acto casi se repite. Vecinos de Ecatzingo, Estado de México, cansados de la inseguridad, retuvieron a un par de hombres, uno acusado de robo y otro de extorsionador, quien se hizo pasar por policía ministerial. El alcalde, Marcelino Robles, al ver que la situación se salía de control, trató de calmar los ánimos, incluso, dio una cachetada al detenido diciéndo-le: "¡Mira cómo pones a la gente!". Saúl N estaba en una tienda y a la comunidad le pareció sospechoso, a unos metros un vecino identificó a Eric N, a quien lo ligó con secuestros en la zona. El linchamiento no se consumó, los rescató la policía. Esto debe parar.

Deudas. Ante la falta de pagos y acuerdos no cumplidos desde hace un mes por el gobierno de Michoacán, afiliados al Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de Bachilleres del estado, iniciaron una serie de acciones de presión; bloquearon la avenida Ventura Puente, a la altura de la Secretaría de Finanzas y Administración. Gerardo Bolaños, presidente de la Fesemss, dijo: "Si no hay respuesta de las autoridades, se podrían realizar tomas institucionales en el 80% del estado". Explicó que han insistido en tener una reunión con el gobernador, Silvano Aureoles, para establecer una estrategia que permita evitar que todos los sistemas de educación media superior y superior se movilicen. El 3 de junio Aureoles prometió que este problema quedaría resuelto. ¿Dónde quedó su palabra?

Distraídos. Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, dijo que "algunos partidos políticos" no han entregado los cuadernillos utilizados en los comicios del pasado 1 de julio, material que incluye la Lista Nominal, por lo que serán sancionados. Enfatizó que todos los partidos están obligados a devolver el material 10 días posteriores a la elección. "El INE no debe permitir que estas normas no se cumplan", además, recordó que las veces que se ha presentado fuga de información de los datos contenidos en el Padrón Electoral, el INE no ha sido el responsable, sino algún partido político. Que señale a los culpables.





Fecha 18-SEP-2018

Página _____\

Sección Albaton

I LEGISLATURA

Las otras fugas. Están bajo la lupa de Morena en la Cámara de Diputados 338 fideicomisos. Manejan 821 mil millones de pesos y 25 de ellos concentran 88% de los recursos disponibles. Por ello, el partido plantea que los remanentes de las instituciones de la administración pública federal se regresen a la Tesorería y no se destinen a fideicomisos o fondos o mandatos y actos jurídicos análogos. Mario Delgado, coordinador de la bancada, afirmó que ha habido un abuso, por lo que se busca eliminarlas con la aprobación de la Ley de Austeridad Republicana. "Se le daba la vuelta a la disposición de que si tienes un remanente a tienes que regresarlo a la Tesorería", dijo. Son insondables los caminos diseñados para hurtar al erario. Díganle adiós, pero cumplan.



ON THE WEST

Fecha 18-SEP-2018

Página

3

Sección OPINION

I LEGISLATURA





El orden de los factores

Se ha registrado un cambio cualitativo en la propuesta del nuevo gobierno para encarar el desafío de las víctimas de la violencia en el país.

Olga Sánchez, propuesta para ser secretaria de Gobernación del nuevo gobierno, dijo que la oferta de la amnistía no es lo primero. No empezarán con eso.

La nueva perspectiva la encabezan dos derechos fundamentales: la verdad y la justicia.

Lo primero para las víctimas es saber qué ocurrió con su familiar desaparecido y que los responsables sean presentados ante un juez.

Hay otros derechos fundamentales, antes de la amnistía o el perdón: la reparación del daño y la garantía de no repetición.

Olga Sánchez vislumbra la complejidad del reto y por eso dijo que harán lo "humanamente posible" para resolverlo.

Fosa clandestina móvil

La dimensión del desafío que encarará la siguiente administración federal quedó expuesta en el caso de la caja de un tráiler con más de 150 cadáveres, de víctimas del crimen organizado en Jalisco, que ha sido abandonada por las autoridades estatales. La dejaron por ahí porque la morgue no tiene espacio para ellos, que murieron hace tres o cuatro año. Cadáveres recientes reclamaban un lugar.

Es una noticia espeluznante. Es una especie de fosa clandestina móvil. Los cuerpos se recogieron pero nadie los reclamó. Ahora no saben qué hacer con ellos. Todas las autoridades se pasan la bolita. Ninguna se hace responsable.

Tiene que encontrarse de inmediato una solución a esta situación, inadmisible para la dignidad del cuerpo humano.

Acelerados e integrados

En la Asamblea Interuniversitaria se escucharon todas las voces del espectro estudiantil. Desde los activistas moderados, que resultaron mayoría, hasta los acelerados que se ven liderando una revuelta que haga añicos el establishment. Una de las resoluciones fue permitir que el rector Enrique Graue concluya su periodo en Rectoría de la UNAM. No es que tengan la atribución de deponerlo, nada de eso, pero sí podrían hacer insostenible su continuidad.

La UNAM no es una isla al margen del cambio de correlación de fuerzas políticas en el país. Al contrario, es sensible a esos cambios. En su momento ese cambio tendrá repercusión en Rectoría, pero a nadie conviene descarrilar los procesos.

AMLO y Fernandomanía

Hasta los lectores de la generación millennial lo tienen presente: el beisbolista mexicano Fernando Valenzuela, a quien llamaban El Toro, encarnó un irrepetible fenómeno de popularidad en la década de los años 80.

Hoy es parte de la organización de los Dodgers, el equipo que lo lanzó a la fama.

En esa condición invitó al Presidente Electo a lanzar la primera bola del juego del viernes en el estadio de Los Ángeles.

AMLO dijo que no puede salir del país, pues aquí está bateando muy bien, arriba de .300 e incluso conecta el engañoso lanzamiento de tirabuzón, que era la especialidad de Valenzuela.

pepegrillocronica@gmail.com





Página

Sección Abdard

I LEGISLATURA



Primer abucheo que oye

el Presidente electo

Ayer, Andrés Manuel López Obrador escuchó sus primeros abucheos durante la gira del agradecimiento. Y es que pobladores y organizaciones sociales que se oponen a la minería en Baja California Sur, abuchearon al Presidente electo cuando escucharon que se reunió con el gobernador, Carlos Mendoza Davis. "¡No a la mina!", gritaban, y el "buuu" colectivo se escuchó en la plaza de La Paz. López Obrador salió del paso diciendo que así es la democracia, reunirse con todas las fuerzas políticas, y que las cosas no se arreglan gritando o a sombrerazos.

Arma Senado equipo para TLCAN

Aver se acordó, al interior de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, que los senadores José Narro (Morena), Noemí Reynoso (PAN), Verónica Martínez (PRI), Samuel García (MC), Israel Zamora (PRD), Sasil de León (PES), Nancy de la Sierra (PT) y Enrique Murat (Verde) serán los encargados de acompañar las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Esto no se acaba hasta que se acaba, y la firma de un acuerdo trilateral aún es posible. La pregunta es si saben del tema.

PRI visualiza

medidas impopulares En el CEN priista tomaron las declaraciones de Andrés Manuel López Obrador sobre la bancarrota como un anuncio anticipado de próximas medidas que no serán tan populares. Aunque rechazan que el país se encuentre en una situación crítica, consideran que los números del próximo secretario de Hacienda. Carlos Urzúa, empiezan a visualizar reformas que no tendrán un buen recibimiento, como al sistema de pensiones.

Camino plano para el Presupuesto

Nos aseguran en San Lázaro que el camino para la aprobación del Presupuesto 2019 "será plano y sin baches". Señalan que, si bien esperan que el Proyecto llegue hasta el 15 de diciembre, confían que quedará aprobado en un máximo de ¡cinco días! Informan que la propia Cámara de Diputados, en su programa de 30 sesiones agendadas para el resto del año, ya marcó que la última será el 20 de diciembre, y que no será necesario prolongar los trabajos hasta el fin de mes, como lo permite la ley. Ya llegará "planchado", dicen.

Panistas en rebeldía

Ninguno de los oponentes a Marko Cortés en la contienda interna por la dirigencia nacional del PAN cumplirá con los plazos para la entrega de firmas de apoyo a la Comisión Electoral, mientras el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no resuelva el proceso de impugnación a la convocatoria. Miembros de los equipos de los aspirantes nos comentan que la comisión organizadora del proceso tendrá que rectificar el procedimiento para no favorecer a uno de los contendientes.

Guerrero, también hay fiesta cívica

Cierto es que las notas de violencia son frecuentes en Guerrero, pero no todo es negro en el panorama del estado gobernado por el priista Héctor Astudillo. El fin de semana en la capital, Chilpancingo, los guerrerenses pudieron celebrar la Independencia y disfrutar del Desfile, además de una verbena popular.

En el Senado faltan 43...

En el Senado, los coordinadores parlamentarios ayer autorizaron que se coloquen, en las rejas del inmueble, fotografías con la imagen de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, como una muestra de respeto y solidaridad a las víctimas, ya que el próximo 26 de septiembre se cumplen cuatro años de la tragedia.



Fecha 18-SEP-2018

Página

Sección Reporte

I LEGISLATURA



El rosario de Rosario

Hoy en el Senado de la República la bancada de Morena presenta un punto de acuerdo para que Rosario Robles, ex Secretaria de Desarrollo Social, actualmente envuelta en un escándalo de desvios millonarios. comparezca ante el Pleno. Y es que si bien por un lado el Presidente electo.

Andrés Manuel López Obrador

dice que ese caso no es más que un chivo expiatorio, desde la bancada en la Camara alta nos cuentan que van a fondo y muy en serio. Al grado de que ya se habla de que la ex perredista venida a priista debe de andar usando rosario pues le vienen dias muy dificiles.

La sorpresa que viene Todo indica que en las dos cámaras

del Congreso ya se están poniendo de acuerdo para el reparto de las comisiones una sorpresa estaria por darse y pintar el rostro del Poder Legislativo Y es que dependerá de cada partido demostrar su interés por la paridad de género a la hora de vertanto el reparto como la Integración de estos órganos que conforman las dos cámaras y que son los encargados de administrar la producción de cada legislatura.

¿Quedarán las comisiones en manos de mujeres? ¿se repartirán mitad y mitad? ¿O de plano las mujeres jugarán un papel decorativo como ya se ha hecho en la política mexicana? ¿O no les locará nada como en las coordinaciones de los grupos parlamentarios? Atentos.

Ruido azul

Si creían que con la alianza de Marko Cortés con Héctor Larios y Rafael Moreno Valle para la conformación de una fórmula de unidad' para la dirigencia nacional del PAN iba a disminuir el golpeteo interno muy probablemente se equivocan. Los demás aspirantes (Ruffo, Gómez Morin y Espinosa) ya impugnaron la convocatoria interna ante el Trife y anoche durante la reunión con Cecilia Romero. encargada de la organización de la elección, volvieron a cuestionar la imparcialidad del proceso, el cual afirman está cargado a favor de la dupla Cortés-Larios, e incluso han pedido la cancelación de la elección hasta que no se garantice la transparencia. Lo más probable es que sus exigencias no tengan respuesta, pero que nadie dude de que serán una piedra en el zapato durante y

después del proceso interno.

OLA Jornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

Página ____

Sección Da

I LEGISLATURA

ASTILLERO

CDMX: ¿ahora sí? // Constituciones: jurídica y política // Mancera, borrado // Viabilidad de cambios reales

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ESDE QUE LA izquierda electoral tomó el poder en Ciudad de México (a nombre del Partido de la Revolución Democrática), la realidad política, social y administrativa de la capital del país se ha debatido entre una imbatible vocación progresista mayoritaria y una gestión administrativa y política cargada, en lo general, de oportunismo, corrupción e insuficiencias.

SALVO EL TRAMO ejercido por Andrés Manuel López Obrador (durante el cual tam-poco se pudieron abatir los niveles negativos, a causa, entre otros factores, de la necesaria convivencia y negociación con corrientes condicionantes, como la encabezada por los Chuchos), en el resto de las administraciones "de izquierda" se vivió entre el escaparate de las buenas obras en la superficie (susceptibles, desde luego, de amplia propaganda) y la realidad oscura, densa, del clientelismo electoral, el financiamiento oscuro de campañas y la corrupción institucionalizada. Así estaban "las estructuras"; así era "la realidad"; tal era el "pragmatismo" necesario.

LA PRIMERA CONSTITUCIÓN de Ciudad de México, que entró en vigor ayer, aportará más letras y párrafos al mar de letras y párrafos jurídicos que han inundado a la realidad nacional, sin que cambie el fondo, la sustancia, de la relación entre la ciudadanía y sus gobernantes. Marcelo Ebrard trató de impulsar esa Carta Magna chilanga con Alejandro Rojas Díaz Durán como punta de lanza. Pero el tiempo y las circunstancias no le permitieron quedar como padre de esa ansiada constitucionalidad. Miguel Ángel Mancera pudo haber quedado como el reconocido héroe de este episodio, pero su recuerdo histórico es absolutamente negativo y ahora navega en la intrascendencia práctica desde el Senado al que llegó por la vía del PAN, aunque coordina la chiquibancada de lo que queda del Partido de la Revolución Democrática.

EL MOMENTO POLÍTICO e histórico es, en ese sentido, de Morena y de López Obrador,

cuyo segundo apellido volvió a ser coreado en la instalación de un poder legislativo; antes en San Lázaro, en el ámbito federal; ahora en Donceles, donde el nuevo partido dominante también tiene la mayoría de votos. Mancera ni siguiera estuvo en la sesión, y del PRD, sólo su minoritaria bancada.

PERO, IRONÍAS DE la realidad política mexicana, es posible que en esta temporada inaugural vaya a ser más importante y trascendente la constitución del poder chilango que la Constitución jurídica, que en realidad nadie solicitó clamorosamente. La fotografía de Donceles muestra el compacto arribo de una clase ejecutiva progresista al mando de la ciudad capital: Martí Batres podría sintetizar ese ciclo, pues fue diputado en la primera Asamblea Legislativa del Distrito Federal, dos décadas atrás (1997 a 2000), y ahora preside la mesa directiva del Senado (por cierto, en aquella época era coordinadora de comunicación social de esa asamblea la ex reportera Rosa Icela Rodríguez, ahora secretaria de gobierno de Ciudad de México).

ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ, próximo subsecretario de Gobernación, fue diputado constituyente y uno de los ejes de la negociación y la concreción de lo que hoy es la citada Constitución capitalina. Con tales antecedentes, le correspondió un papel central ayer, en la sesión que hizo pasar a Chilangolandia de una condición estatutaria a una constitucional, con la asamblea legislativa convertida en congreso y los jefes delegacionales

EL JEFE POLÍTICO del nuevo Congreso es Jesús Martín del Campo Castañeda, quien fue dirigente en el movimiento estudiantil de 1968, en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y en el PRD premorenista. El nuevo encuadre legislativo capitalino tiene consonancia con el gobierno por instalarse meses más adelante, el que encabezará Claudia Sheinbaum, académica y científica que ha sido firme partícipe en los lances electorales y gubernamentales del obradorismo. Con toda esa nueva constitución política, ¿habrá ahora sí pasos fuertes y firmes para sanear Ciudad de México e ir verdaderamente adelante?

PLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

Página .

20

Sección Conomio

I LEGISLATURA

MÉXICO SA

¿México en bancarrota? // *Modernos* vs jodidos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

IERTO SECTOR DE la sociedad nacional –defensor a ultranza del México moderno y neoliberal– se ha manifestado totalmente en contra de la afirmación de Andrés Manuel López Obrador de que "el país está atravesando una situación económica y social muy difícil, posiblemente por la situación de bancarrota en que se encuentra".

EL PRESIDENTE ELECTO lo dijo así: "Posiblemente por las circunstancias, porque el país está atravesando una situación económica y social muy difícil, posiblemente por la situación de bancarrota en que se encuentra, no podamos cumplir todo lo que se está demandando; pero sí vamos a cumplir todo lo que ofrecimos en campaña. Ese es el piso, y de ahí para arriba, hasta donde nos alcance el presupuesto".

MÉXICO, DIJO, "LLEVA 30 años en bancarrota, desde que se está aplicando el modelo neoliberal. Imagínense cómo está el sector energético. Estamos produciendo petróleo como hace 40 años. ¿No es eso crítico? En pobreza, hay muchos más pobres que antes. En inseguridad, está peor. Ochenta homicidios diarios. Está bien que sea prudente, moderado, que no quiera estar echando la culpa a nadie, pero díganme ustedes si ha habido crecimiento, si ha habido paz, tranquilidad, si ha habido estabilidad".

ESAS FUERON LAS palabras de AMLO, pero más allá de la bancarrota ética y política que registra el país, ¿el término es válido para efectos económicos? Depende de a quién se le pregunte: los de arriba dicen que de ninguna manera, pero los de abajo responden con un rotundo sí.

LA PRIMERA EN reaccionar fue la cúpula empresarial, en especial el club de ricos entre los ricos (los multimillonarios marca Forbes), cuyo vocero, el doctor en cinismo Claudio X. González Laporte, calificó de "dramático" lo dicho por AMLO. Afirmó que México "no está en bancarrota".

MÁS QUE OBVIO el comentario de González Laporte, porque él pertenece al selecto uno por ciento de la población mexicana que acapara 36 por ciento de la riqueza nacional y pertenece a uno de los más sólidos grupos de poder del país, el Consejo Mexicano de Negocios, beneficiario de prácticamente todas las modernas políticas públicas de los pasados 36 años, de tal suerte que para él eso de la "bancarrota" ni por aproximación le parece creible. De hecho, le resulta una verdadera jalada.

CÓMO OLVIDAR QUE el Consejo Mexicano de Negocios es el club que agrupa a los más ricos del país, entre ellos a los 17 multimillonarios marca Forbes, cuyas fortunas conjuntas equivalen a 12 por ciento del producto interno bruto (PIB) mexicano. Para ellos, y algunos pocos más, es una locura pensar que la economía nacional esté en bancarrota.

SE ENTIENDE LA negativa de la minoría rapaz, pues acumula 36 años mamando del presupuesto federal (y miren que son mamones), con la mayoría de las privatizaciones a su favor y las políticas públicas como trajes a su medida, y eso de la escasez no es lo suyo.

PERO ESTÁ LA otra parte, la mayoritaria, los millones y millones de mexicanos en pobreza y muy cerca de ella, que ha tenido que soportar y pagar el costo de esas fortunas de cuento de hadas. Ella, desde luego, coincidirá plenamente con López Obrador en aquello de la bancarrota.

LA CEPAL RESUME por qué unos dicen que no y otros que sí: en términos globales, la economía mexicana crece a un ritmo anual promedio de 2 por ciento, y sus beneficios se distribuyen de forma por demás desigual. Pero la economía de la cúpula multimillonaria avanza 8 por ciento como promedio anual. Se trata del México de la mayoría y el de la selecta minoría moderna.

Las rebanadas del pastel

ENTONCES, LA ECONOMÍA está en crisis, en bancarrota, porque más de la mitad de su población sobrevive en la pobreza y 80 por ciento de mexicanos son socialmente vulnerables (la información es del Coneval), mientras en la acera de enfrente 17 empresarios acaparan 12 por ciento del PIB. Y esto sí es dramático.

cfvmexico sa@hotmail.com

OLA Jornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

Página ______

Sección Poull-lico

I LEGISLATURA

DINERO

Bancarrotas mexicanas // Cambio de gobierno, cuentas claras // Met-Life

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ESTÁ EN BANCARROTA México? Andrés Manuel afirma que sí, pero el secretario de Hacienda, José Antonio González Anaya, sostiene que, al contrario, presenta finanzas sanas. Claudio X. González Laporte, némesis de AMLO, por su lado, opina que el presidente electo utilizó un adjetivo equivocado. Bancarrota es una palabra que puede aplicarse a distintas realidades. Por ejemplo: ¿hay bancarrota en materia de seguridad? Sí. Basta con repasar el terror de la lista de asesinatos y desaparecidos. ¿Y en el partido en el gobierno, el PRI? También, ahora es chiquillería en el Congreso. ¿Y en probidad gubernamental? Quiebra total, figura entre los países más corruptos del mundo. ¿Y en desigualdad y pobreza? La respuesta es obvia. Pero el desencuentro de opiniones entre el presidente electo y el secretario de Hacienda se refiere a una bancarrota de tipo financiero. El tema tiene relación con la deuda y la capacidad de pago, con recursos propios. (Hay una línea de crédito del Fondo Monetario Internacional por si se acaba el parque, pero usarla sería contratar más deuda). Pregunta: ¿la adminis-tración de Peña Nieto está dejando recursos en caja para que el nuevo gobierno abone la deuda gigantesca de casi 11 billones de pesos? Eso sólo lo puede determinar una auditoría a fondo.

Aquel diciembre

EN SU ÚLTIMO Informe de gobierno, Salinas de Gortari dijo que entregaba a Ernesto Zedillo un país próspero: "Por lo que hace a la economía, afirmó, en estos años se ha controlado la grave crisis que en la década pasada tanto lastimó las expectativas y las oportunidades de la mayoría. México saneó sus finanzas, mejoró la competitividad del aparato productivo y detuvo el deterioro de los salarios, iniciando su recuperación". Sólo que 28 días después de que tomó posesión su sucesor, estalló una crisis con macrodevaluación. No había dólares para pagar las deudas. Zedillo y Salinas de Gortari se culpan mutuamente del error de diciembre. Eso es lo que no quisiéramos que se repita. Que nos digan que el prianismo deja un país viento en popa y la realidad sea otra.

Diputados, por los privilegios

DICE PABLO GÓMEZ que sus compañeros diputados votaron en favor de poner tope a los

salarios de los funcionarios, pero sólo cuando en lo referido al titulo de la ley (Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos). Sin embargo, a la hora de la verdad algunos votaron en otro sentido. Los diputados que votaron en favor de conservar los privilegios, según documento de la Cámara de Diputados, son los siguientes. Todos pertenecen a Movi-miento Ciudadano: Alan Jesús Falomir Sáenz, Jacobo David Cheja Alfaro, Jorge Eugenio Russo Salido, Jorge Alcibíades García Lara, Ariel Rodríguez Vázquez, María del Pilar Lozano MacDonald, Julieta Macías Rábago, Ruth Salinas Reyes, Dulce María Méndez de la Luz Dauzón. Por otro lado, votaron en contra de los privilegios: PRI: Dulce María Sauri, Alfredo Villegas Arreola, Sara Rocha Medina, Pedro Pablo Treviño. PAN: Miguel Riggs, Lizbeth Mata Lozano, Jorge Espadas Galván. MC: Martha Tagle y PRD, Mónica Bautista Rodríguez.

Ombudsman social Asunto: MetLife

EN DÍAS PASADOS vi el final de un programa en el que en una mesa de debate, terminaban recomendando a quienes tuviéramos una inversión en MetLife que nos retiráramos, debido a las políticas que están por aplicar con el nuevo gobierno y que la llevarán a la quiebra. Le agradecería mucho que me diera su opinión.

M. de L. Astorga

R: METLIFE PROBABLEMENTE perderá clientes entre los funcionarios a quienes el gobierno ya no pagará su seguro. Sin embargo, no hay información confiable de que esté en riesgo de insolvencia.

Twiteratti

LA DEFINICIÓN DE bancarrota, así como la de crisis, dependen de una gran discusión económica sobre qué niveles de normalización aceptamos de las condiciones adversas de la economía; pasamos de 2 a 10 billones de deuda sin crecimiento, debemos la mitad del PIB. ¿qué más quieren?

@BandaDelAzufre

Facebook y Twitter: Galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com



STATE OF THE STATE

Fecha 18-SEP-2018

Página _____/

Sección Opman

I LEGISLATURA

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO

@SergioSarmiento

Muchos retos tiene México, pero no es un país en bancarrota.

País en bancarrota

"Se dice que el mundo está en una condición de bancarrota: que el mundo le debe más al mundo de lo que el mundo puede pagar".

Ralph Waldo Emerson

ndrés Manuel López Obrador cambió de opinión en un tiempo muy corto. Apenas el 4 de septiembre declaró en Monterrey: "Hay problemas, es público, es notorio de que hay una crisis en el país, pero... no hay crisis política, no tenemos una crisis financiera; no está sucediendo lo que desgraciadamente está sucediendo en Argentina". En cambio, este 16 de septiembre en Nayarit afirmó: "Lleva 30 años en bancarrota el país desde que se está aplicando la política neoliberal... Estamos produciendo petróleo como hace 40 años. En pobreza, hay muchos más pobres que antes. En inseguridad, está peor: 80 homicidios diarios".

¿Está México en bancarrota? No lo parece. El crecimiento económico del país en este 2018 será de alrededor de 2 por ciento. ¿Escaso? Sí. ¿Crítico? No. Simplemente señala que Enrique Peña Nieto no pudo romper el techo de crecimiento que durante décadas ha tenido la economía.

Muchas de las reformas, me parece, han sido positivas, pero tardarán en promover un mayor crecimiento. Es significativo que fuera de la reforma educativa, que rechaza por razones políticas, López Obrador se ha comprometido a mantener las demás, empezando por la energética. Alfonso Romo, futuro jefe de la Oficina de la Presidencia, ha dicho que continuarán las licitaciones de campos petroleros a empresas privadas.

En 2004 la producción de petróleo fue de 3.4 millones de barriles diarios, mientras que en este 2018 ha registrado apenas 2.1 millones. ¿Por qué cayó? El enorme yacimiento de Cantarell ha venido declinando en tanto que no ha habido suficiente inversión productiva. La reforma energética busca aumentar esa inversión, al permitir la del sector privado, pero los campos tardan muchos años en desarrollarse. Solo se han licitado, sin embargo, campos en el mar, cuando el gran avance en la producción petrolera en los últimos años en Estados Unidos ha sido en tierra, en roca de esquistos que han producido petróleo por el método de fractura hidráulica que en México no se ha empezado a usar y que sería quizá la mejor manera de regresar a los niveles de producción del pasado.

Otras reformas han funcionado bien. La financiera ha hecho que el crédito al sector privado crezca de cuatro a cinco veces más que la economía. La laboral ha generado un número mayor de empleos formales. La de telecomunicaciones ha permitido también una expansión del sector. La reforma fiscal significó un golpe a los causantes cautivos, pero le dio más dinero al gobierno para enfrentar la caída de los ingresos petroleros.

En cuanto a la inseguridad, está en los niveles más altos de las últimas décadas. Sin embargo, las cifras de homicidios siguen siendo inferiores a las de los años cuarenta, cincuenta y sesenta, cuando gobernaba el viejo PRI, mucho antes de lo que López Obrador llama "la política neoliberal".

México no está en bancarrota. Los bonos de deuda mexicana siguen manteniendo el grado de inversión de las calificadoras internacionales. Otros países de Latinoamérica, en cambio, sí están en bancarrota. En Venezuela la economía se ha contraído en casi 50 por ciento en los últimos tres años y su inflación puede alcanzar un millón por ciento en este 2018. Argentina ha sufrido una fuerte devaluación este año y ha tenido que recurrir a medidas de emergencia.

López Obrador está heredando un país con muchos retos, pero no en bancarrota. Es un país que, si se maneja con honestidad y eficiencia, podría despegar.

• DIFICULTADES DE CDMX

No solo Andrés Manuel. Ayer Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México, la más rica del país, afirmó que recibe una entidad con "muchas dificultades económicas". Supongo que es la forma de curarse en salud.



ON SERVICE OF THE PROPERTY OF

Fecha 18-SEP-2018

Página __

12

Sección Opialia)

I LEGISLATURA

Se necesita mucha información para decidir sobre los aeropuertos. Valorar costos, capacidad, riesgos y otras alternativas es una ruta.

CARLOS GERSHENSON @cgg_mx

¿Cuál aeropuerto?

a habido mucha información y desinformación alrededor de la posibilidad de cancelar el proyecto del nuevo aeropuerto y adecuar la base militar de Santa Lucía para la aviación comercial. El gobierno electo anunció que expertos evaluarán las alternativas, se difundirán resultados y el 28 de octubre se realizará una consulta ciudadana para decidir si A) se concluye el proyecto del NAIM o B) se suspende y se amplían el aeropuerto actual y Santa Lucía.

Para poder tomar buenas decisiones, es necesaria información. Dada la cantidad de factores involucrados, se necesita mucha información. Pero los ciudadanos no podemos leer docenas de reportes técnicos para formar una opinión. Asumiendo que ambos proyectos son viables, considero que la información más relevante es la siguiente (el orden no implica importancia):

1. Costos: ¿Cuánta inversión implica cada opción, incluyendo la infraestructura necesaria para llegar a las terminales y su interconexión en *B*? ¿Operación y

mantenimiento a corto y largo plazo? Sólo de obra, se han anunciado A) 250,000 mdp (¿cuánto ya se gastó?), B) 67,000 mdp, más 120,000 mdp por cancelar A. Si se gastaran más de 63,000 mdp al primero de diciembre, convendría más A. Para compensar los gastos, los ingresos y empleos generados dependerán directamente de la cantidad de pasajeros y vuelos (incluyendo carga) que cada proyecto pueda atraer. ¿Cuáles son los ingresos que cada opción generaría? Si los gastos son mayores que las ganancias, tal vez ningún proyecto convendría.

2. Capacidad: ¿Cuántos vuelos y pasajeros podría atraer cada proyecto? En su primera etapa, A podría atender hasta 76 millones de pasajeros al año y 125 millones en su fase completa. El actual atiende 45 millones y no puede crecer mucho más. No se ha anunciado cuál sería la capacidad de *B*, y el traslado de un aeropuerto a otro podría disminuir el número de pasajeros que usen a México como conector. También, las áreas de aproximación en *B* se enciman, por lo que las pistas podrían tener conflictos

y limitar el número potencial de vuelos. De hecho, A también tiene conflicto con aviones en Santa Lucía (no helicópteros), por lo que la base militar tendría que adecuarse en ambas opciones.

3. Conectividad con la ciudad: ¿Cuál sería el tiempo, costo y comodidad de viajes a las terminales? ¿Cuánto costaría la infraestructura necesaria para cada opción?

4. Riesgos: A tiene mayores riesgos de hundimiento, inundación, neblina y daños por terremoto. Esto es lo que ha aumentado su costo, pero aunque disminuidos, los riesgos persisten. También hay riesgos de que los proyectos no se terminen como están planeados. El aeropuerto de Berlín Brandenburgo, planeado para inaugurarse en 2011, tal vez se inaugure hasta 2021 por mala planeación, ejecución, administración y corrupción. Su costo final será probablemente casi cuatro veces mayor al planeado. Algo similar podría ocurrir con ambas opciones, aunque en menor escala con B.

5. Impacto: Las obras de *A* ya han tenido un impacto considerable. Se ha transformado el terreno, arrasando varios cerros. Se afectará al Lago Nabor Carrillo con consecuencias para aves migratorias y en la regulación de inundaciones para toda la ciudad. ¿Qué tan reversibles serían estos impactos y cuánto costarían, si es que se cancela *A*?

6. Otras alternativas: ¿Habrá opciones mejores más allá de *A* y *B*? ¿Se podría aumentar la capacidad de otros

aeropuertos cercanos (Pachuca, Toluca, Cuernavaca, Puebla, Querétaro)? ¿Conviene seguir invirtiendo en infraestructura aeronáutica, o sería mejor desarrollar una red de trenes rápidos, disminuyendo la necesidad de vuelos nacionales?

Evaluando los factores e incertidumbres, parecería que *A*, ya con un grado de avance importante, sería una mejor opción, pero también tiene más riesgos e impacto. Mientras más información confiable esté disponible, podremos tomar mejores decisiones.

Este artículo se enriqueció con comentarios de varios usuarios de Twitter, incluyendo a @ZambranoAxolote @chrix2 @cerevro @otrasenda_AC @zonanortecdmx @Rbnsito @rfprieto y @pepegordon.

En este espacio, seguiremos explorando y destilando la opinión e inteligencia colectivas en temas actuales cada dos semanas. En los próximos días, en Twitter #murmuraciones estaremos conversando sobre educación. La síntesis se publicará el 2 de octubre.

MILENIO

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Fecha^{18-SEP-2018}

Página PP-3

Sección Al Fulto



I LEGISLATURA

El asalto a la razón

Carlos Marín > cmarin@milenio.com

UN VIAJE SIN MAPA DE RUTAS PRECISAS

Un razonamiento se basa en premisas que, si son falsas, llevan a conclusiones y acciones equivocadas.

Con base en suposiciones erróneas para diagnosticar y prescribir tratamientos, los médicos pueden inclusive matar a sus pacientes.

Algo así ocurre con lo que va de la cuarta transformación que arrancó con el nuevo Congreso.

Los principales cuadros morenistas vienen presentando síntomas de alergia a lo sensato y razonable.

En su reclamo al Poder Judicial, donde imagina se vive en la "opulencia", con "excesos y privilegios", no sabe que, a diferencia de otros altos servidores públicos, jueces, magistrados y ministros no disponen de escoltas o aeronaves; que vuelan en líneas comerciales pagando sus boletos cuando viajan a sus lugares de origen; que no tienen viáticos ni comitivas numerosas (a lo más un par de auxiliares) ni casas de descanso, gimnasios, peluquerías o algo por el estilo.

Tan errado Ricardo Monreal, pero cómo no si cuando, en el colmo de los pésimos diagnósticos, Andrés Manuel López Obrador dice que el México "sin crisis financiera" de hace 10 días hoy está "en bancarrota...".



LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com Twitter: @lopezdoriga >> Web: lopezdoriga.com

Un extraño enemigo

En estos tiempos se acercaron al señor unos fariseos... Florestán

uando Leopoldo Gómez me comentó hace unos tres años la idea de Bernardo Gómez de hacer una serie sobre el 68 no alcancé a entender del todo la responsabilidad de este proyecto histórico.

Con Leopoldo hablé mucho del tema, le mencioné los riesgos: ¡Televisa hablando del 68!, un reto en todos los sentidos del que no veía cómo salir airoso. De lo mismo hablé con Bernardo hasta que registré que ya había tomado la decisión, y sé que cuando dice que algo va, ¡va!

Y el proyecto fue.

Pasaron meses de trabajo con los guionistas, actores, productores, asesores históricos y una realidad que mata todas las ilusiones: el presupuesto.

Era la primera vez que Televisa se embarcaba en un proyecto que no había recorrido, pero en el que ya estaba. Una serie de ficción que no saldría de inicio en la televisión abierta, sino en una de las principales plataformas de video en demanda: *Amazon Prime*.

Supe de largas conversaciones de Leopoldo con protagonistas de la época, testigos y sus descendientes.

El sí del genio de Gabriel Ripstein, el afirmativo del más difícil, el extraordinario actor, Daniel Giménez Cacho, el reparto, los guiones, el desarrollo y el punto central: ¡el pinche presupuesto! que, insisto, no entiende razones.

Finalmente, después de casi tres años, este jueves asistí a un avance privado de los dos primeros capítulos de la serie, tiene ocho, y al terminar, como otros, me quedé sorprendido de la calidad de la serie, que muestra capacidad para ir más allá. Su nivel cinematográfico, los personajes, la trama, su desarrollo, ritmo, contenido, personajes, me dejó, no sorprendido, porque conozco íntimamente sus niveles de producción, pero sí orgulloso de ver algo diferente que abre un nuevo capítulo de Televisa, que ha sabido navegar en la cresta de la ola para que ésta no la arrastre como a otros.

Un paso que ya no tiene marcha atrás y del cual Emilio Azcárraga, su productor ejecutivo, está más que satisfecho.

El reto, ahora y ya, es seguir.

Esta forma de hacer televisión, *Un extraño* enemigo, no tiene reversa.

Retales

1. GRACIAS. La gira de agradecimiento por todo el país de Andrés Manuel López Obrador tiene el riesgo del templete: confundir los tiempos de campaña con los de Presidente electo y de caer, en el calor de la plaza, en la rijosidad electoral – recibo un país en la bancarrota – que contrastan con la madurez de la transición;

2. VÍCTIMA. En su difícil encuentro con familiares de desaparecidos y muertos, el viernes, AMLO recuperó el tema de la minoría rapaz, la misma con la que ya se ha sentado varias veces. Y el fin de semana declaró que si hubiera crisis macroeconómica o de inflación, sería culpa del Banco de México, cuando ese no es de su resorte, sería de las autoridades hacendarias de su gobierno; y

3. SEGURIDAD. Finalmente el presidente electo llegó a Culiacán con un equipo de seguridad, no del Estado Mayor Presidencial, que obedeserá órdenes de su comandante supremo a partir del uno de diciembre, si no de particulares, dijo, especialistas en el tema, que es mejor que nada. M

Nos vemos mañana, pero en privado



Fecha 18-SEP-2018

Página 2-3

Sección AL FUHT



I LEGISLATURA

DUDA RAZONABLE CARLOS PUIG

Twitter: @puigcarlos



La gira más importante de López Obrador (hasta el momento)

n todos estos meses de campaña y después de transición, ha estado sobre la mesa de la discusión pública el asunto del dinero. ¿Cómo le va a alcanzar al nuevo gobierno para tanta promesa? ¿De dónde va a salir el dinero si no habrá nuevos impuestos ni tasas ni deuda ni mayor déficit?

Hemos escuchado algunas explicaciones: el amplio programa de austeridad, el recorte de personal y salarios en la burocracia federal, la consolidación de buena parte de las compras, compactación y desaparición de muchos programas en Sagarpa, Sedesol y Economía que no han tenido impacto alguno en la reducción permanente de la pobreza.

Pero hay una joya de la que se habla poco: Le pedí a Leonardo Núñez, que sabe de esto, que me mandara unas líneas:

"A los estados les llega dinero por dos

vías. Una parte se hace con reglas muy claras y específicas, como el Ramo 28 (las participaciones), que son bolsas de recursos federales que los estados reciben con base en fórmulas claras o el Ramo 33 (las aportaciones), que son los recursos "etiquetados" que se entregan a los estados para fines específicos, como salud, educación o seguridad. Otra parte se entrega de manera absolutamente discrecional, como los recursos del Ramo 23 (Previsiones Salariales y Económicas), que es dinero en manos de la SHCP y que no tiene reglas ni fórmulas de asignación. En 2017 los estados recibieron 772 mil millones por participaciones y 661 mil millones por aportaciones, que juntos representan 80% de los ingresos de los estados. El Ramo 23 manejó 387 mil millones, 131 mil millones presupuestado's, y 255 mil millones adicionales y, por supuesto, discrecionales".

Estos recursos son los menos fiscalizables porque en general se firman para "fortalecer finanzas estatales". Es decir, gastarlo en lo que sea y vaya que así lo han gastado.

El equipo económico de López Obrador tiene claro, como lo tiene la ASF, que ahí hay una enorme cantidad de recursos desperdiciados y que muchas veces terminan en actos de corrupción.

En esta gira del agradecimiento López Obrador se irá reuniendo con todos los gobernadores en lo individual. Es en ellos donde mayor capital político tendrá que gastar: los delegados, los programas sociales centralizados y, que se preparen, el mucho dinero discrecional que reciben.

Ahí estarán muchas de las claves de la 4T. En esas conversaciones. M

TERCER GRADO LEOPOLDO GÓMEZ



La UNAM y la impunidad: ayer y hoy

medio siglo de la marcha del silencio, miles de estudiantes volvieron a caminar del Museo de Antropología al Zócalo de Ciudad de México. Las razones expresadas este 13 de septiembre difieren de las que impulsaron a los jóvenes del 68. El país ha cambiado mucho.

Entonces, los estudiantes se enfrentaron a un régimen represor y sordo, incapaz de aceptar exigencias y menos en la plaza pública. Cualquier movimiento más allá de sus tentáculos implicaba amenaza y "riesgo" para la estabilidad del país. Era un régimen autoritario y como tal respondió.

El pliego petitorio del CNH en 1968 revela la naturaleza de la protesta y del sistema imperante, sobre todo en la exigencia de liberar a presos políticos, desaparecer a los granaderos, destituir a jefes policiacos e indemnizar a víctimas.

Si bien las demandas de los jóvenes se centraban en agravios inmediatos, sin una ruta definida para democratizar al país, al final había un reclamo de libertad. Querían pensar, decir y hacer; romper los moldes del sistema paternalista, corporativo y patrimonialista que los asfixiaba, mientras el mundo se sacudía por una revolución cultural profundamente emancipadora.

Hoy los estudiantes ya no enfrentan a un gobierno que se cree legitimado para reprimir. Y no es que los actos autoritarios hayan desaparecido, pero al menos ya pueden denunciarse. El reciente encuentro del presidente electo con víctimas de la violencia refleja la nueva realidad.

No obstante, la inquietud de los estudiantes muestra que no todo ha cambiado para bien. Sus demandas son más básicas aunque no menos importantes que las del 68: poder estudiar en paz, sin acoso ni violencia, y tener autoridades que cumplan su función primaria.

La protesta ya no es por la represión, sino por la incompetencia del gobierno. En el 68 se luchó contra los excesos del gobierno; ahora se exige más, un buen gobierno.

A 50 años subsiste un reclamo común: el fin de la impunidad. En 1968, la del propio gobierno, y en 2018, la de los criminales a los que el gobierno no les hace frente. M

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

DE W

Fecha 18-SEP-2018

Página

15

Sección Dalla

I LEGISLATURA



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto AMLO: ¿del "golpe de realidad" al pesimismo?

l repentino cambio de visión de Andrés Manuel López Obrador sobre la realidad en que se encuentra el país que gobemará es preocupante y desconcertante. Del optimismo que había mantenido desde que ganó las elecciones y el discurso de la "esperanza" que transmitía la promesa de cambio de la llamada Cuarta Transformación, el presidente electo pasó de golpe a un duro diagnóstico sobre el estado de la República que recibirá su administración al hablar ahora de una nación "en bancarrota" y con crisis graves en materia económica, social y de seguridad que le dificultarán cumplir todo lo que la sociedad demanda, aunque sí garantiza lo que prometió en campaña.

"Vamos a honrar nuestros compromisos y no le vamos a fallar al pueblo, posiblemente por las circunstancias, porque el país está atravesando en una crisis económica y social muy difícil, posiblemente por la situación de bancarrota en que se encuentra, no podamos cumplir todo lo que se está demandando, pero sí vamos a cumplir lo que ofrecimos en campaña", dijo el domingo al iniciar en Nayarit una gira "de agradecimiento" por la República.

gira "de agradecimiento" por la República.
¿Qué cambió en 10 días para que López
Obrador haya modificado radicalmente la visión que expresó hace un par de semanas
cuando aseguró que en el país que recibiría del
gobierno de Peña Nieto había estabilidad y no
crisis ni económica ni política? "La transición
se está dando en armonía, con estabilidad, no
hay crisis política. No tenemos una crisis financiera, no nos está pasando lo que sucede
en Argentina. Sí tenemos problemas graves,
hay mucha pobreza, mucha inseguridad, vio-

lencia, pero hay condiciones también, hay ánimo en la gente de que las cosas van a mejorar", decía el 5 de septiembre a su llegada a Monterrey, a propósito del Sexto Informe de Gobierno de Peña Nieto.

El giro en la percepción es radical y desata críticas y comentarios no sólo entre sus opositores, sino entre analistas y especialistas financieros que cuestionan el uso de un término tan duro y específico como la "bancarrota", que significa una situación de "quiebra económica, de ruina y de hundimiento y descrédito de un sistema o doctrina". Y se puede coincidir con el diagnóstico en parte, si se revisan aspectos como el magro e insuficiente crecimiento económico de los últimos 30 años que él alude por el modelo neoliberal, o si se revisan las cifras de violencia actuales, pero sin restarle gravedad a las dificultades económicas y sociales, hablar de una nación en "bancarrota" remite más a una situación de crisis financiera extrema que

él mismo había negado días atrás.

No es la primera vez que en Morena hacen un diagnóstico catastrófico sobre el estado en el que recibirán al gobierno y al país. Ya lo habían dicho en el Congreso, tanto Ricardo Monreal como Mario Delgado, líderes de las mayorías del Senado y la Cámara, cuando hablaron de "un país en grave riesgo y con situaciones muy complicadas" o de una "casa en ruinas y muy sucia, aunque la pinten de blanco". Pero hasta ahora López Obrador había mantenido un discurso menos catastrofista y más esperanzador. ¿Qué fue entonces lo que cambió o qué cifras, números o realidades le mostraron al presidente electo para

que su percepción cambiara y, sin rehuir sus compromisos, comience a hablar de un futuro inmediato ya no tan esperanzador y sí complicado y difícil para atender los reclamos de una sociedad urgida de respuestas?

Tal vez conforme se acerque la fecha del

arranque, irá aterrizando en la realidad y tratando de disminuir, con diagnósticos crudos pero también realistas, las enormes expectativas que su triunfo y sus propuestas despertaron en la mayoría de los votantes que le dieron un respaldo histórico en las urnas, para que al final el aterrizaje en la realidad entre lo deseable y lo posible no sea tan duro ni tan decepcionante para la "esperanza de México". NOTAS INDISCRETAS... A propósito de visiones encontradas en el nuevo gobierno, valdría la pena que los líderes parlamentarios de Morena se cruzaran aunque sea una llamada antes de hablar públicamente de qué harán con la Reforma Educativa. Porque mientras Mario Delgado dice en San Lázaro que cambiarán tanto la reforma peñista que "no quedará ni una coma", en el Senado, Ricardo Monreal asegura que la pueden "cambiar, modificar o mejorar", pero todo depende de la consulta que harán a los maestros. ¿A quién de los dos le creemos?...Los dados mandan Escalera doble. Mejora el tiro. •

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

OF WATER

Fecha 18-SEP-2018

Página

Sección <u>DACIJO</u>

I LEGISLATURA



EN LA MIRA

Luis Cárdenas Bancarrota por decreto presidencial

uando un presidente electo, máxime uno con el poder que tiene Andrés Manuel López Obrador, declara, venial y abstruso, que el país se encuentra en bancarrota y que, en consecuencia, será imposible cumplir todos sus compromisos de campaña, algo debería estallar en los mercados y su confianza en México, pero no.

Afortunadamente, incluso para AMLO, hoy día los indicadores financieros son extremadamente públicos, tan transparentes como el régimen global neoliberal lo exige para subsistir.

Así, podemos darnos cuenta que México es la quinceava económica global basándonos en su PIB, que existen 28 países más endeudados per cápita en el mundo, incluidos, por ejemplo, China, Suiza, Noruega o Finlandia, que ocupamos el nivel 72 de 196 naciones en cuanto al ingreso por mexicano, que tenemos un salario pobre pero una alta tasa de empleo, un pro-

medio de baja calidad de vida respecto a los mejores países, pero muy alto en comparación con los peores.

Gracias a la transparencia que demandan los tecnócratas universales para fines de competitividad, sabemos que si nuestro objetivo consiste en elevar la calidad de vida de los mexicanos entonces la ruta deberá pasar, forzosamente, sí o sí, por una mejor distribución de la riqueza y el camino para lograrlo, bajo el capitalismo al menos, es complejo y delicado.

Generar confianza es básico para empezar, no ayuda nada que el próximo presidente declare ante comunidades marginadas que el país está en bancarrota porque ni estamos hundidos ni con falta de recursos para operar. No, ni aunque lo decrete Andrés Manuel. México dista mucho de ser un país que brado y, por desgracia, tampoco es país que tenga recursos suficientes para repartir becas y pensiones a

manos llenas, cancelar proyectos estructurales o invertir miles de millones en energías del pasado. No, México no tiene la cartera tan ancha para que le alcance ser populista.

Quizá el presidente electo no ha medido aún el peso que tienen sus palabras, podrá ser un hombre del pueblo (sea lo que sea que eso signifique) pero hoy es quien llevará la representación de más de 120 millones de mexicanos. Si quiere ser tomado en serio debe cuidar, en extremo, sus declaraciones.

Andrés Manuel está comenzando a ser ignorado en diversas cuestiones y sectores fundamentales para poder hacer realidad sus promesas de campaña.

En Nayarit, su declaración de un país en bancarrota ha causado más bien gracia entre los mercados, también erró o exageró cuando habló de una falta de crecimiento económico durante los últimos 30 años.

En Ocoyoacac, su declaración de una Rosario Robles "chivo expiatorio", que recordó cuando hace más de un año llamó igual a Javier Duarte, seguramente encendió simpatías entre corruptos del sector público y privado, que ya piensan que da igual lo que diga el presidente mientras se llegue a acuerdos por debajo de la mesa.

Si las palabras de AMLO quieren tener fuerza, debe empezar a racionarlas.

DE COLOFÓN.— Si va en serio esa promesa de la próxima jefa de gobierno sobre acabar con la violencia en la CDMX, deberían empezar por la detención de "ya saben quién" en la fuerza policial de investigación. ●

@LuisCardenasMX

JNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

Página ___2__

Sección OPINION





HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola PRI y PAN, como Canelo y Golovkin

erminaron una pelea en donde se dieron con todo y ambos salieron francamente golpeados, con sangre en el rostro y moretones por doquier. Uno de los dos gano, sí, pero el costo que pagaron fue alto. El campeón vigente no supo ni cómo perdió sus cinturones y el rival que no termina de convencer resultó favorecido apretadamente. Al final, el más beneficiado con el espectáculo que dieron fue alguien que ni sudó.

Se puede hablar así de Canelo, Golovkin y el público que presenció una gran pelea de box el sábado por la noche. También aplica para el PAN, el PRI y Morena.

En el PAN la historia de traiciones no termina. El cuarto de guerra de Ricardo Anaya, ex candidato presidencial y ex dirigente nacional, está fracturado: Marko Cortés dejó de seguir al pie de la letra las órdenes de Anaya, el hombre que lo volvió figura nacional al convertirlo en coordinador de sus diputados, y emprendió una discreta rebelión que lo llevó a negociar con los gobernadores del PAN (que nunca estuvieron con Anaya al 100%) y con los grupos más conservadores del partido. El resultado: una trifecta en la que Cortés apunta a la dirigencia nacional, Héctor Larios a la Secretaría General y Rafael Moreno Valle a la Coordinación de los panistas en el Senado, con el sacrificio de Damián Zepeda, una de las figuras centrales del anayismo.

No parecen haber aprendido. Lo que los ancló en la contienda presidencial y les impidió subir fueron las divisiones internas, empezando con la ruptura con Margarita Zavala. A los pocos días de haber perdido frente a López Obrador, los anavistas lo reconocían "en corto": se habían equivocado. Siguen despedazándose.

En el PRI también reverencian al principal factor de la derrota: el presidente Enrique Peña Nieto. Por respeto a la investidura del "primer priista", han decidido no moverse, no emprender ninguna restructuración real, no hacer nada hasta que no termine el sexenio.

Valiente oposición: en el PAN saben que los hundió la división interna, pero siguen peleándose; en el PRI saben que los hundió el gobierno de Peña Nieto, pero siguen a sus órdenes. Algún pensador dijo bien que el sentido común es el menos común de los sentidos.

Mientras tanto, el lopezobradorismo avanza sin oposiciones y se desenvuelve como gobierno en funciones aun cuando le faltan dos meses y medio para tomar formalmente el poder.

Con esa oposición tan debilitada, que no parece se vaya a reponer de la golpiza pronto, el escrutinio, evaluación y en su caso contrapeso del gobierno entrante descansará solamente en la cada vez más robusta sociedad civil y en los medios de comunicación.

SACIAMORBOS. Iban a Garibaldi por El Tortas, líder del cártel Anti-Unión Tepito. Los investigadores dicen que los sicarios no se dieron cuenta de que estaba en la banqueta de enfrente de donde dispararon y mataron a varios la noche del viernes.

historiasreportero@gmail.com





Fecha 18-SEP-2018

Página ____/8__

I LEGISLATURA

La dura realidad de Garibald

1 crimen organizado no solo tiene presencia en la capital. sino que opera plenamente y con impunidad. La Plaza Garibaldi es uno de los sitios turísticos más vistosos de la Ciudad de México y es concurrido tanto por locales como por turistas nacionales y extranjeros. No obstante, desde hace tiempo está bajo el yugo de bandas que se disputan este lugar porque ahí venden grandes volúmenes de drogas al menudeo.

El pasado 14 de septiembre, un grupo de delincuentes inició una balacera en el corazón de la plaza, lo que provocó la muerte

de seis personas y lesiones a siete más. Este hecho, según investigaciones en curso, se inscribe en el contexto de la batalla criminal por apropiarse de un lugar que recibe en promedio hasta 35 mil personas a la semana y que deja ga-

nancias millonarias a sus lugartenientes.

EDITORIAL

El evento del viernes anterior revela una realidad negada permanentemente por las autoridades de la Ciudad de México, pero que no puede ocultarse: el crimen organizado está fuertemente arraigado en el centro de la capital, y opera a unos metros de las oficinas gubernamentales. Así como los criminales se apropiaron de amplias regiones del país, algo similar pasa en la Ciudad de México.

Apenas hace unos meses que, un domingo cualquiera, la zona de Tlatelolco amaneció con cuerpos descuartizados en una avenida pública, algo no visto antes. Tepito es un barrio céntrico en el que es imposible transitar sin la anuencia de las bandas que ahí habitan. Está documentado que en colonias como Roma y Condesa, los delincuentes maniobran con total impunidad, sin que las fuerzas policiacas les hagan frente, mientras que en zonas como Tláhuac han dado cobijo a capos locales del narcotráfico.

La Plaza Garibaldi, como ocurrió con amplias zonas de la Ciudad de México, ha sufrido una descomposición paulatina; fue capturada por criminales que buscan apropiarse de un territorio que es de todos. La evidencia es clara: el crimen organizado se desempeña en la capital con impunidad, a pesar de que las autoridades tienen diagnosticado al fenómeno delictivo.

El embate del crimen organizado en Plaza Garibaldi, en el centro de la capital y en toda la Ciudad de México, provoca daños colaterales: afecta a empresarios y dueños de pequeños negocios, quienes piden repetidamente auxilio a las autoridades para que se les garantice seguridad sobre sus actividades, pero que no encuentran respuesta contundente a sus lamentos.

La realidad se ha impuesto en la capital y las autoridades tienen la responsabilidad de reconocer la presencia y la actividad del crimen organizado para poder darle frente a un fenómeno que se apodera poco a poco de plazas, colonías y calles. Hay que comenzar antes de que, como hicieron en otros lados, destruyan al Estado de Derecho e impongan su ley. •



STATE OF THE STATE

Fecha 18-SEP-2018

Página

W

Sección Pruncia

1 LEGISLATURA



Las tercas cifras desmienten a AMLO; ¿En bancarrota? Ni de lejos

n país está en bancarrota cuando suspende sus pagos a acreedores internos y externos, no tiene cómo convencer a nadie que le otorgue préstamos para desarrollar programas y políticas.

No es, ni de lejos, el caso de México.

La declaración que hizo **AMLO** de que recibe "un país en quiebra" es arriesgada e irresponsable. No venía al caso.

Parecía más un ejercicio para curarse en salud, y una confesión de incapacidad para enfrentar los problemas una vez que se siente en la silla.

Una señal de que ya se dieron cuenta de que no les alcanza para tanto compromiso y que no es lo mismo estar en la oposición que ser gobierno.

La mejor prueba de que no hay tal situación de bancarrota es que los mercados permanecieron sordos a la declaración del Presidente electo.

La bolsa bajó apenas 0.4% en línea con Wall Street y el peso se mantuvo estable (18.87 por dólar para pagos y obligaciones).

Para documentarnos mejor, nos dimos a la tarea de pedir a la SHCP estadísticas que ilustren la real situación económica de México:

-Las reservas del Banco de México se ubicaron, al cierre del viernes pasado, en 173.5 mil millones de dólares, las más elevadas de su historia.

-Entre enero y julio, las finanzas públicas alcanzaron su superávit primario —ingresos contra egresos, sin los pagos de la deuda—por 160 mil millones de pesos.

-Aumento de los ingresos tributarios de 4% hasta julio. El padrón de contribuyentes fiscales pasó de 38.4 millones en 2012 a 68.4 millones en 2018.

-La deuda pública se encuentra en alrededor del 45% del PIB, indicador por debajo de muchos países. México, además, es el único país del G20 en haber disminuido esa proporción en los últimos 3 años.

En el terreno internacional, el FMI y el Banco Mundial

mantienen estimaciones de crecimiento para la economia mexicana: las principales calificadoras han elevado sus evaluaciones otorgando una perspectiva estable.

-La inversión física avanzó 5.3% real; las pensiones y jubilaciones (otro pasivo importante) aumentaron 6.7 real.

Además, México es el único país en el mundo que las tres calificadoras mantienen en "estable" su calificación, después de que lo tenían en una perspectiva negativa (2017-2018).

Monreal, sin embargo, afirma que AMLO dice la verdad cuando asevera que estamos en quiebra, aunque reconoce que no sabe por qué los "manipulables" mercados están estables, ante lo que, dice, es una realidad: "México está en grave riesgo".

El morenovallismo en Puebla está preocupado ante la posibilidad de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anule la elección de gobernador del pasado primero de julio.

Esos comicios los ganó oficialmente Martha Erika Alonso, esposa del senador del PAN, Rafael Moreno Valle, exmandatario de la entidad. Pero el candidato de Morena, Miguel Barbosa, alega fraude y pide a las autoridades electorales que anulen la elección.

El nerviosismo del morenovallismo —al que pertenece el actual gobernador de Puebla, **Tony Gali**— es que los magistrados del TEPJF se acomoden a las exigencias de Morena para congraciarse con **López Obrador**.

Ya ocurrió con la multa de 197 millones de pesos que el INE le impuso al partido del Presidente electo por el ilegal manejo del fidecomiso para los damnificados del sismo de hace casi un año.

Simplemente, le dieron carpetazo al asunto.

Hay más: de lo que decida el Tribunal Electoral dependerá la permanencia de **Rodrigo Abdala**, exsecretario particular de **Manuel Bartlett**, como superdelegado estatal de Morena.

Los amigos de **Moreno Valle** se sienten cómodos con ese representante de **López Obrador**. Es sobrino de **Tony Gali**.

Pero están advertidos de que si el TEPJF ratifica el triunfo de **Martha Erika**, reemplazarán a **Abdala** y el superdelegado será **Miguel Barbosa**. El giro, en este caso, es de 180 grados. **Barbosa** se asume como adversario de **Alonso**. La gobernadora electa tendría un enemigo político.

El exsenador del bloque Morena-PT jura que con "el brazo de Moreno Valle" se hizo el supuesto fraude en Puebla.

Llevo cinco días con la advertencia de AT&T de que mi crédito en mi línea se agota y que me van a suspender el servicio. La primera vez que la escuché llamé a Atención a Clientes (+611) para ponerle remedio. Me resultó Imposible hablar con un ejecutivo. La grabación me traía a vuelta y vuelta. Decidí ir, entonces, a la tienda que está en Patriotismo, a la altura de la Plaza de Toros,

Me atendió un joven llamado **Jesús**. Primero dijo que tenía que esperarme hasta el 20 de septiembre que hicieran el corte mensual. Ofrecí adelantar el pago a condición de que no se me duplicara el pago. Ya me ocurrió una vez y fue un calvario recuperar el dinero.

El joven me dijo que no se podía porque había riesgos de que me volvieran a cobrar. Ya desesperado, les dije que iba





Fecha 18-SEP-2018

Página _____

Sección Di mare

I LEGISLATURA

a escribir sobre este tema. El compañero de al ladó de **Jesús** casi se carcajea con mis palabras. Al final me ofrecieron ampliar mi crédito, que es de 2 mil pesos. En dos horas ya no estaría allí el mensaje, dijeron.

Eso fue el viernes por la mañana. La advertencia de que me van a suspender el celular sigue allí. No sólo engañaron al consumidor, sino que dejaron mal a AT&T. Deben poner gente más capaz para atender a los clientes.



O DE WAY

Fecha 18-SEP-2018

Página 10

Sección Winera

I LEGISLATURA



Garza Sada, un crimen de Estado impune

e cumplieron ayer 45 años del asesinato de don Eugenio Garza Sada. Una muerte con un profundo trasfondo político, económico y que fue corolario de una fallida conspiración en la que participaron grupos armados y organismos de inteligencia del Estado.

La violencia en nuestro país está en demasiadas ocasiones, ligada, muy directamente, a la política. Saber, sobre todo cuando se vive o se percibe un clima de violencia, quién ordenó o ejecutó un crimen político suele ser un ejercicio vano. Pero a veces los responsables dejan huellas que permiten saber qué fue lo ocurrido, quiénes fueron los responsables por acción u omisión cómo se desarrollaron los acontecimientos.

En el 2006, cuando aún vivíamos las convulsiones de la elección presidencial, publicamos el libro Nadie supo nada, la verdadera historia del asesinato de Eugenio Garza Sada, Años atrás, revisando la documentación de la Dirección Federal de Seguridad, que había sido trasladada al Archivo General de la Nación en el antiguo Palacio de Lecumberri, había encontrado los documentos que permitían confirmar que la muerte del presidente de la Cervecería Cuauhtémoc y líder empresarial del llamado grupo Monterrey, ocurrida el 17 de septiembre de 1973 tras un frustrado intento de secuestro por un célula guerrillera, había sido una acción consentida, conocida previamente y realizada con el visto bueno del gobierno en turno, que encabezaba Luis Echeverría.

En el documento de la DFS desclasificado y marcado con el expediente 11-219-972, en el legajo dos, hojas 46 y 47, se puede leer un detallado informe enviado por el representante de la DFS en Nuevo León, **Ricardo Condelle** Gómez, titulado "planes de secuestro de los industriales Eugenio Garza Sada y Alejandro Garza Lagüera". El documento está fechado el 22 de febrero de 1972, un año y medio antes de los hechos

Allí se puede leer cómo Manuel Saldaña Quiñonez (alias Leonel) "que fue reclutado, dice el documento, como profesional de la guerrilla por Héctor Escamilla Lira (alias Victor) en septlembre de 1971" era informante de la DFS. Fue trasladado de Monterrey a una casa operativa del Distrito Federal, y se describe con pelos y señales lo que ocurría en la "casa número 18, apartamento 5 de Casas Grandes, colonia Narvarte" donde vivían y se reunían los dirigentes de la organización que con el paso del tiempo se transformó en la Liga 23 de septiembre.

Eugenio Garza Sada y su chofer fueron asesinados cuando se enfrentaron a los secuestradores.

En el documento se relata el contenido de las reuniones de esa organización y se dice que "aproximadamente el 4 de diciembre (de 1971) efectuaron una junta donde (...) propusieron efectuar el secuestro de una persona que pagara inmediatamente un rescate de varios millones de pesos para comprar más armas y una radiodifusora para la trasmisión clandestina de mensajes revolucionarios...".

Se designó a **Héctor Escamilla Lira** como responsable de la operación. También a un grupo de entre 10 y 12 personas para efectuar el operativo. Todos están

identificados en ese y en documentos posteriores. En uno de ellos, de febrero del 72, se dice que "el 8 de diciembre del 71, *Leonel* regresó a Monterrey y supo por boca de *Víctor* (Escamilla Lira) que los señores Eugenio Garza Sada y Alejandro Garza Lagüera serían las personas que el grupo trataría de secuestrar".

Escamilla Lira fue detenido en Culiacán. En su declaración ratificó y amplió todos sus detalles el informe confidencial que había recibido la DFS. Dice que se volvió a encontrar con *Leonel* antes del secuestro y que éste había admitido que había sido detenido y "se había visto obligado a denunciar al exponente (o sea a Escamilla) como uno de los participantes" en el comando y que "obtuvo su libertad mediante el compromiso de continuar proporcionando información a la policía".

Escamilla era vigilado, dicen los documentos, por la propia DFS, pero no fue detenido, se quiso que el secuestro siguiera su curso. En Monterrey, según su testimonio, Escamilla se alojó en la casa de Jesús Piedra Ibarra, el hijo de Rosario Ibarra de Piedra, quien, posteriormente, sería desaparecido. Escamilla confiesa que él tenía la responsabilidad de vigilar los movimientos de Garza Sada y de organizar el secuestro. Que él mismo decidió el lugar y la fecha del operativo, pero que unos días antes del mismo fue enviado a Tampico, porque la célula en la que participaba consideraba "que ya había sido descubierto por la policía".

En Tampico, en cuanto llegó a la ciudad, fueron detenidas su esposa y otro miembro de la *Liga 23*. Aunque la célula encargada del secuestro siguió viviendo en sus mismas casas, no modificó ni la fecha ni la hora ni el lugar del operativo, nadie fue detenido. Se les permitió que siguieran adelante con su plan. **Garza Sada** y su chofer fueron asesinados cuando se enfrentaron a los secuestradores.

La historia es mucho más amplia, pero confirma que en el intento de secuestro y asesinato había habido participación y tolerancia del gobierno de Luis Echeverría, incluso, que se conocía previamente al detalle lo que ocurriría. No se hizo nada. 45 años después, el caso sigue impune. Hoy, en esta transición tan extraña e inédita que estamos viviendo.

extraña e inédita que estamos viviene hay que recordarlo más que nunca.



O DE WATER

Fecha 18-SEP-2018

Página _____

Sección Dringra

I LEGISLATURA



Bien bajar expectativas; mal buscar chivos expiatorios AMLO tiene márgenes de error muy estrechos. Cualquier

AMLO tiene márgenes de error muy estrechos. Cualquier equivocación podría desencadenar una reacción adversa de los mercados. En este sentido, hace bien en bajar las expectativas, con todo y sus hipérboles características.

ópez Obrador ganó la elección presidencial aprovechando la ilusión de los mexicanos de que sí se podía cambiar la realidad. Hoy, las expectativas son altísimas de lo que hará el próximo gobierno. Sin embargo, AMLO no tendrá dinero suficiente para cumplir muchas de sus promesas. La triste realidad es que heredará una hacienda pública con pocos márgenes de acción. Es por eso que, ahora que está de nuevo en campaña, está bajando las expectativas. Hace bien porque, efectivamente, México no va a cambiar de la noche a la mañana a partir del primero de diciembre.

El domingo, en Tepic, AMLO dijo que su gobierno va a "invertir y a gastar sólo lo que ingrese a la hacienda pública, no vamos a caer en lo que se llama, técnicamente, déficit. No vamos nosotros a actuar de manera irresponsable, endeudando a México". También reiteró la promesa de no "aumentar los impuestos en términos reales ni van a haber impuestos nuevos". Es la promesa más importante del próximo gobierno para salvaguardar la estabilidad macroeconómica del país.

Si no habrá nuevos impuestos ni deuda, pues AMLO, de manera realista, está advirtiendo que no van a poder cumplir "todo lo que se está demandando", aunque sí "todos los ofrecimientos en campaña". En este sentido, será importante ver el Paquete Económico del gobierno para 2019: Si reasignan el gasto público para encontrar el dinero suficiente a

fin de fondear dos programas sociales prioritarios, tres grandes proyectos de inversión pública (corredor del Istmo de Tehuantepec, una nueva refinería en Tabasco y el Tren Maya) y una disminución del IVA e ISR en la franja fronteriza con Estados Unidos. Todo eso sin incrementar impuestos y deuda. Vamos a ver, pero, por lo pronto, la señal sigue siendo positiva.

De respetar la autonomía del Banco de México, esta institución hará lo que hace muy bien, es decir, subir o bajar las tasas de interés para mantener la inflación controlada.

Ahora bien, típico del tabasqueño, adereza su discurso con hipérboles. AMLO afirmó que "el país lleva 30 años en bancarrota, lo que pasa es que la noticia ha pasado de noche, pero imagínense cómo está el sector energético. Ojalá se hiciera un balance, porque estamos produciendo petróleo como hace 40 años. En pobreza hay muchos más pobres ahora que antes, en inseguridad, peor aún: 80 homicidios diarios". No, la noticia no ha pasado de noche. Está a flor de piel. Por eso ganó la elección. México tiene grandes problemas. El crecimiento

económico ha sido bajo, alrededor de 2% en promedio anual. El gobierno de **Peña** endeudó al país de manera exorbitante, malgastando el dinero en fruslerías y corrupción. El principal yacimiento petrolero (Cantarell) se agotó. La inseguridad está en su peor momento de los últimos 21 años. Pero, hombre, no exageremos: Nuestro país no está quebrado. Bancarrota la de Venezuela y Argentina. Quizá la de Turquía.

El reto de AMLO es, precisamente, no terminar así. En el contexto económico actual, donde las tasas de interés en Estados Unidos están subiendo, el próximo gobierno debe ser muy responsable para que los múltiples problemas económicos no desencadenen una nueva crisis como las de los ochenta y noventa. AMLO tiene márgenes de error muy estrechos. Cualquier equivocación podría desencadenar una reacción adversa de los mercados. En este sentido, hace bien en bajar las expectativas, con todo y sus hipérboles características.

Lo que sí preocupa es la mención de posibles chivos expiatorios. En Tepic volvió a reiterar que respetará "la autonomía del Banco de México para que haya equilibrios macroeconómicos, que no haya inflación". Otra buena señal. Sin embargo, señaló que, de darse un fenómeno inflacionario, no será "por culpa del Presidente de la República, sino por circunstancias externas o por mal manejo de las políticas financieras que haga el Banco de México".

No sé a qué se refiera con "circunstancias externas". Ahí caben muchas cosas. Lo que sé es que, de respetar la autonomía del Banco de México, esta institución hará lo que hace muy bien, es decir, subir o bajar las tasas de interés para mantener la inflación controlada. En este sentido, llama la atención que el Presidente electo esté buscando, desde ahora, posibles chivos expiatorios en caso de no poder cumplir sus promesas de tener un mayor crecimiento económico, mejor distribución del ingreso, todo eso sin nuevos impuestos ni deuda, y con inflación controlada.

¿Para qué, desde ahora, señalar a Banxico? ¿Por qué la amenaza velada? ¿Qué pretende AMLO con el banco central? ¿De verdad respetará su autonomía? Ya lo veremos en diciembre cuando anuncie a su candidato a sustituir al subgobernador Manuel Ramos Francia que se retira este año.



Fecha 18-SEP-2018

Página

Sección COMX

#OPINIÓN



Claudia Sheinbaum y José Ramón Amieva vivieron ayer las antípodas de un momento y proceso históricos

ESPERANZA BARAJAS



os cambios de ánimo y de liderazgo en la política dan giros muy rápidos. Hace un año Claudia Sheinbaum estaba sola en primera fila del recinto de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, únicamente intercambiaba puntos de vista con Avelino Méndez, era el quinto Informe

de Miguel Ángel Mancera. Doce meses después, todos quieren estar cerca de ella, un saludo, un abrazo, una foto.

José Ramón Amieva debió sentir la soledad del derrotado, no es perredista, no es jefe de Gobierno por el voto de la población, pero ostenta el cargo, le toca dar la cara por lo que hizo y no hizo su amigo Miguel Ángel Mancera. No llegó al recinto como todos sus antecesores, cobijado y con un proyecto político enfrente, estaba solo.

SÓlo se acomodó en primera fila, frente a la tribuna, para la instalación del primer Congreso de la Ciudad de México, él fue a buscar el saludo y la charla con el presidente del Senado, Martí Batres, a quienes se sumó el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Álvaro Pérez.

Después de que Claudia Sheinbaum repartió sonrisas v saludos a cada uno, se sentó a lado de José Ramón

ENCINAS NO HIZO REFERENCIA **ALGUNA A MANCERA**

Amieva, para la sesión solemne, pero cuando terminó, se volvió a quedar solo: Jorge Gaviño, el coordinador de los perredistas y ex director del Metro, lo acompañó, mientras se conformaba un enjambre en torno a la próxima jefa de Gobierno.

Paciente, el aún jefe de Go-

bierno esperó para poder salir del recinto. Aamable como es, saludó a quienes le extendían la mano. El sexto Informe de Gobierno se entregó en el salón Heberto Castillo, con un discreto protocolo. Amieva asumió la estafeta de Mancera como un privilegio, pero días como estos deben ser complicados para cualquiera.

La otra cara de la moneda era Morena, Claudia Sheinbaum llegó al recinto flanqueada por la diputada Ernestina Godoy, líder de los morenistas en este primer Congreso de la Ciudad de México; César Cravioto, próximo comisionado para la reconstrucción y Rosa Icela Rodríguez, futura secretaria de Gobierno.

Y el primer desfile de legisladores en tribuna por la entrada en vigor de la Constitución fue interesante. Alejandro Encinas arrancó con el privilegio de haber sido el presidente de la Asamblea Constituyente, habló del logro por la suma de luchas, pero dejó de lado que llegó a ese cargo por una designación directa de Mancera.

Novatos se vieron los diputados Miguel Ángel Álvarez, del PES; Teresa Ramos, del PVEM; Circe Camacho, del PT, que se atoró con la etimología y las dilaciones; un poco más suelto el priista Guillermo Lerdo de Tejada, pero sonó anacrónico hablando de una nueva clase política; el neoperredista Jorge Gaviño señaló los retos de la ciudad, pero no mencionó al Metro; el panista Mauricio Tabe no quiere que excluyan a su partido de logro por la Constitución. Pero Ernestina Godoy, muy simple, les echó en cara que el voto puso a cada quien en su lugar y Morena es la mayoría.

Muera el rey, viva la reina.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM @ESBARAJAS

ELHERALDO

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

RALDO DE COMUNICACIÓN SOC



I LEGISLATURA

Fecha 18-SEP-2018

Página 4/

Sección MENG-2

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

#OPINIÓN



REFORMA LABORAL BOMBA DE TIEMPO PARA AMLO, LA DOBLE ESTRUCTURA Y AJUSTE CONSTITUCIONAL PARA REVERTIR

ALBERTO AGUILAR *Bancarrota del país no, sí acotado margen del gasto por pensiones y deuda; preocupación en BANXICO y SHCP y preparan amparos; Madero Bracho "Empresario del Año"



UNQUE NO HAY claridad, da la impresión de que algunas reformas como la energética seguirán adelante, pero con sustanciales ajustes conforme a la visión del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador.

Un PEMEX dividido en subsidiarias podrían echarse para atrás, dado que no hay suficiente convicción.

En lo laboral hay también dudas en torno al cumplimiento que se dará a los compromisos que asumió México con Enrique Peña Nieto en las negociaciones para el TPP y el TLC con EU.

En este último. ECONOMÍA de **Ildefonso Guajardo** negoció un capítulo para acotar el control sindical por el gobierno, lo que ha permitido la contención salarial.

La idea es garantizar la libre contratación colectiva, libertad de asociación, justicia laboral independiente, salarios mínimos justos, entre otros puntos.

Pero como se sabe, también está en proceso el hacer realidad los cambios constitucionales al artículo 107 y 123 para modificar la estructura en justicia laboral.

Esta parte fue impulsada por

Alfonso Navarrete cuando era titular de STPS, junto con Rafael Avante como subsecretario.

Va no se cumplió el plazo de un año para desaparecer las juntas de conciliación y arbitraje y sustituirlas por instancias de conciliación especializadas en el ámbito judicial, en vez del ejecutivo.

Es enorme el reto de eliminar la actual infraestructura y sustituirla por otra. Sólo desde el punto de vista presupuestal ya le platicaba que se calcula en 20 mil millones de pesos (mdp).

El asunto va fue evaluado por el equipo de

transición, máxime los estrechos márgenes en materia de gasto para 2019. En ese sentido la reforma se visualiza cuesta arriba por el equipo de Luisa María Alcalde, quien asumirá la STPS.

Expertos estiman que la simple creación de nuevos órganos no hará más expedita la justicia

EL HERALDO

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Fecha 18-SEP-2018

PARA AMLO

LA REFORMA

LABORAL VA A

SIGNIFICAR UN

ENORME DESAFÍO

Página

41

Sección MENUZ

I LEGISLATURA

laboral. Tampoco se acotarán los vicios y la corrupción, también palpable en el ámbito judicial en los juzgados de distrito y tribunales colegiados.

Se cree que sería más racional aumentar el presupuesto de las actuales juntas que hoy trabajan al 45% de su capacidad porque el presupuesto es insuficiente con sólo 915 mil 362 millones de pesos.

De acuerdo con los cambios estos órganos

deben mantenerse en funciones hasta que concluyan todos los expedientes en curso, y la organización recién creada operará simultáneamente para recibir lo nuevo.

Se imaginará que esta estructura duplicada se prolongará por años incluso en los estados. Para

ponderar, el juicio de Luz y Fuerza del Centro que inició en 2009 con **Felipe Calderón** aún está en un 70% de avance.

Así que para AMLO la reforma laboral va a significar un enorme desatío. El problema es que al momento de los ajustes a la Constitución la misma ya entró en vigor. Si AMLO decidiera echarla para atrás requerirá revertirse en la propia Carta Magna por el congreso.

Así que en ese terreno bomba de tiempo para el próximo gobierno.

*** ES EVIDENTE QUE la palabra bancarrota que utilizó Andrés Manuel López Obrador está lejos de la situación actual del país. Lo que quizá sucede es que a estas alturas el nuevo equipo ya se dio cuenta de las limitaciones presupuestales para 2019, máxime que sólo el esquema de jóvenes aprendices implicará un gasto de más de 100 mil millones de pesos y que la baja impositiva en la frontera costará 40 mil millones de pesos. Además considere que con el alza de las tasas las pensiones tendrían un brinco de unos 80 mil millones de pesos en 2019. También las participaciones a estados y el servicio de la deuda que andaría sobre 800 mil millones de pesos. A mediano y largo plazo AMLO y su equipo que encabeza en este rubro Gerardo Esquivel, tendrán que hacer ajustes para ensanchar la bolsa. Los estados deberán ser más efectivos para recaudar y no debe descartarse alguna reforma fiscal a mitad del

sexenio. El otro camino es la deuda, aunque ya sabemos sus implicaciones.

ignies pasado, la publica se los e climado ada más e de se vas tramilicas o *** * ** e est el certario a

EN LA SHCP de José Antonio González Anaya y BANXICO a cargo de Alejandro Díaz de León los altos mandos ya se preparan con multitudinarios amparos para validar sus derechos laborales frente a la Ley de Austeridad de AMLO. Hasta ahora no hay notificaciones internas, de ahí la gran preocupación. Muchos currículums ya están en manos de "head hunters" y se conoce que el nuevo equipo comienza a tener dificultades para reclutar talento, dadas las bajas remuneraciones. En ese sentido no se descarta que para diciembre haya huecos sin cubrir en el organigrama gubernamental o bien con personal poco calificado. these states and the second

AYER EN EL Foro Forbes, Antonio Madero Bracho mandamás de Rassini fue galardonado como el "Empresario del Año". El reconocimiento más que justificado. En 1988 el hombre de negocios tuvo la visión de incursionar en el ámbito de autopartes y hoy su compañía es una de las más importantes en suspensiones y discos para frenos del continente. Está entre las 100 empresas globales del sector automotriz. Su facturación pasó de 30 millones a mil millones de dólares. Hoy opera en México, EU y Brasil y atiende clientes como GM, Ford, Fiat Chrysler, Maserati, etc. Se imaginará la tecnología que aplica para aumentar la seguridad y disminuir el peso de sus componentes. Cuenta con 200 robots y la máquina 3D Printer más importante de América. Además el empresario creó hace casi 30 años la Fundación Harvard México que ha otorgado más de mil 100 becas para lovenes, ill sodow request and others of conce

Source; che codervité be que d'un seint con refue Rus

ALBERTOAGUILAR@DONDINEROMX
@AGUILAR_DD



Fecha 18-SEP-2018

Página

Sección Pals

I LEGISLATURA



REVIVE EL POETA

"¡Estamos hasta la madre!", dijo Sicilla el viernes I de abril de 2011, cuatro días después del asesinato de su hijo



espués de escuchar los reclamos, las exigencias y consignas de los familiares de desaparecidos que irrumpieron en el segundo Diálogo por la Paz, la Verdad y la Justicia, el presidente electo Andrés Manuel López Obrador anunció que en cuanto asuma la Presidencia de la Cuarta

República, pedirá perdón a todas las víctimas de la delincuencia, y se comprometió a que haya justicia.

En el mencionado evento llamó la atención la presencia del poeta Javier Sicilia, quien en 2011 se presentó como un "anarquista que no creía en el poder", y aseguraba que no tenía intenciones de convertirse en político porque repudiaba la demagogia y el oportunismo.

¡Estamos hasta la madre!", dijo Sicilia el viernes 1 de abril de 2011, apenas cuatro días después del asesinato de su hijo Juan Francisco y de seis personas más en la ciudad de Cuernavaca el lunes 28 de marzo del mismo año.

Después de esa declaración, el poeta empezó un largo

peregrinaje de caravanas multitudinarias por el país para luchar en favor de la paz con justicia y dignidad.

Sin embargo, no había transcurrido una semana desde la muerte de su hijo, cuando el también escritor y

periodista dio inicio a su interminable catálogo de declaraciones incomprensibles, que no parecían tener rumbo claro ni destino fijo.

La primera muestra de esa confusión de propósitos la dio en una entrevista con el periódico Reforma, publicada el

lunes 4 de abril, bajo el título: "Demanda Sicilia pactar con

narcos". Sí, eso dijo.

HOY APARECE

EN LOS ACTOS

ELECTO

DEL PRESIDENTE

Y argumentó el poeta: "Nosotros estamos poniendo la guerra, la muerte y la angustia, y Estados Unidos sigue metiendo armas. No han bajado los índices de la droga, ni del consumo, ni del costo. El narcotráfico sigue. Las mafias están aquí, pues, pactemos. Por mí, que inunden a Estados Unidos de mierda. ¿Por qué tenemos que estarle protegiendo las espaldas? Hablemos claro: ahí están, tenemos que convivir con ellos. Vamos a los pactos. Las guerras terminan en pactos al final de cuentas... Esto va a terminar en un pacto, tarde o temprano".

Después de esa declaración, vinieron las caravanas, los manifiestos, las múltiples entrevistas, las reuniones de diálogo con el Presidente de la República y

con legisladores.

Así, en unos cuantos meses, Sicilia radicalizó sus posiciones, adoptó la línea dura y llegó al extremo de la intransigencia cuando llamó traidores y estúpidos a los legisladores que, según él, no cumplieron su palabra de desechar la iniciativa de Ley de Seguridad Nacional.

"¡A la chingada los procedimientos burocráticos que van en contra de los seres humanos!", dijo Sicilia el lunes l de agosto, en otro de sus reiterados desplantes de

intolerancia.

Hoy, siete años después, el poeta aparece en los eventos del presidente electo Andrés Manuel López Obrador, lo que obliga a pensar a los suspicaces que probablemente lo está "cilindreando" en este espinoso asunto de pactar con la delincuencia y perdonar a los narcos.





Fecha 18-SEP-2018

Sección Macional

I LEGISLATURA

Las contradicciones de Andrés

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

□ Opine usted: rrivapalacio@ejecentral.com





"AMLO acumula contradicciones que lo hacen impredecible e indescifrable"

"No hay peor que la incertidumbre, ni mejor que el saber qué quiere"

ndrés Manuel López Obrador sigue acumulando contradicciones que lo hacen impredecible e indescifrable. Pronuncia discursos que contradicen sus propias palabras, hace aseveraciones que después cambia radicalmente y apoya lo que después condena o al revés. Sus afirmacio-

nes suelen carecer de sustento y muchas veces son tan confusas que incluso entre sus seguidores está generando extrañeza y deslindes. Ya no es un Presidente electo que está en el proceso de presentarse como el futuro gobernante de todos los mexicanos, sino un político mercurial sin un eje sólido, que cambia en función de factores desconocidos. ¿Estados de ánimo? ¿Mayor conocimiento de cómo están años –su hijo será quien releve a admitir que mucho de lo que se las finanzas públicas frente a sus promesas de campaña de repartir dinero? ¿Empieza a entender que el entorno externo sí impacta lo interno?

El domingo fue uno de esos días donde mostró no tener claras las cosas. En su gira de agradecimiento dijo, en Tepic, que le iban a entregar un país en tarea del Ministerio Público. bancarrota, cuando días antes había señalado que el país que recibiría se encontraba sin crisis, con estabilidad financiera y social. El alegato del país en bancarrota le sirvió para lavarse las manos sobre lo que podría venir forma energética dejó de ser su en el primer año de su gobierno. monstruo de mil cabezas para Muchas promesas hizo a millones de mexicanos, que esperan

fecha mágica donde cambiarán sus vidas.

Ante la realidad de que el teescenario en un líder soro que creía estaba en las arno existe, porque nunca existió, responsabilizó al Banco de México de que si las cosas no alcanzan para lo que prometió, será culpa de su política financiera. A sus seguidores no les va a importar que la política financiera es responsabilidad del gobierno, de nadie más. ¿Pero qué pensarán en el Banco de México del Presidente electo? ¿O su presidente, Alejandro Díaz de León, que platicó con él la semana pasada?

Quien debe estar un poco

bles, la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, la funcionaria del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto sobre la que más denuncias periodísticas sobre desvío de recursos han existido en el sexenio, porque López Obrador salió a defender su integridad. Lorenzo Meyer, el historiador que ha estado cerca de él por Robles en la Secretaría-, criticó duramente ese respaldo, y en el Senado y el Congreso decidieron mantener la línea de que quieren investigarla. Sin soslayar el ángulo político, está lo legal. López Obrador no puede determinar la inocencia o culpabilidad de nadie, porque eso es

Ha habido otras contradicciones en su discurso y posiciones que aquí fueron interpretadas como rectificaciones positivas frente a las realidades objetivas que enfrenta un gobierno. La reenfocarse en la revisión de los contratos que determine si fueel primero de diciembre como la ron entregados mediante actos de corrupción, que es una ruta similar que ha señalado seguirá en el caso del Nuevo Aeropuerto generando confusión. No hay Internacional de la Ciudad de México. La reforma educativa cas de la Secretaría de Hacienda ya no es totalmente tóxica, sino como dice su próximo secretario de Educación, Esteban Moctezuma, hay elementos que se pueden mantener porque son positivos. Las Fuerzas Armadas ya no se irán a sus cuarteles, como tantas veces prometió, sino que se quedarán a apoyar las tareas de seguridad pública durante todo el sexenio -aunque en contraposición, en el Congreso la bancada de Morena está frenando la aprobación de la Ley de Seguridad Interior. Su política económica no forzará

las finanzas públicas ni pondrá en riesgo la estabilidad macroeconómica, sino que tendrá disciplina fiscal y déficit cero, como lo han hecho los gobiernos neoliberales que tanto ha criticado a lo largo de los años.

Todas estas rectificaciones se entendían como parte del proceso de mayor conocimiento del estado de la administración pública y del entendimiento de cuáles son sus posibilidades reales para poder gobernar. López Obrador no come lumbre, y imaginaba era falso no le quita mérito, sino lo fortalece. Sin

embargo, sus declaraciones del fin de semana no dejan de ser preocupantes. ¿Cómo toma las decisiones? Es una incógnita. La consulta ciudadana sobre el nuevo aeropuerto y la decisión unilateral, inapelable de la construcción del Tren Maya, es un ejemplo de su doble estándar.

La toma de decisiones es un proceso que no debe ser unipersonal. La mejor decisión es la que se toma a partir del análisis técnico de la información y la discusión argumentada y racional, que reduce los márgenes de error y cohesiona a los equipos en torno de la decisión. No es el caso de López Obrador, cuyas posiciones cambiantes están peor escenario en un líder que la incertidumbre, ni mejor que el saber qué quiere y para dónde va. Lo último mostrado por el Presidente electo refleja que no se sabe para dónde va. Lo que una semana parece blanco, la siguiente es negro. Un día hay luz, el otro oscuridad. Así no se

Las decisiones presidenciales determinan el destino de una nación, para bien o para mal. El método empleado será la diferencia entre el bienestar nacional o que se paguen las consecuencias de una mala decisión. No son pocos los que





Fecha 18-SEP-2018

Página

50

Sección nacional

I LEGISLATURA

empiezan a compararlo con el presidente Donald Trump, aunque se parece más a George W. Bush, conocido por su forma mesiánica e intuitiva de tomar decisiones. López Obrador aún no gobierna. Tiene tiempo para que encuentre la claridad que requerirá al sentarse en la silla presidencial.



A ESO OF THE PROPERTY OF THE P

Fecha 18-SEP-2018

Página _

42

Sección a Ainton

I LEGISLATURA

¿Y la austeridad de los partidos?



DEMOCRACIA EFICAZ Luis Carlos Ugalde

O@LCUgalde

embajada de México ante la OCDE, que sería absorbida por la Cancillería.

La búsqueda del ahorro también ha sido uno de los argumentos para someter a consulta el proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de México. Se va a vender el avión presidencial y la flotilla de aeronaves al servicio de altos funcionarios públicos. El Presidente electo ha declarado en numerosas ocasiones que los viajes oficiales los hará trasladándose en vuelos comerciales.

El Congreso ya anunció recortes: se reducirán gastos de gasolina, telefonía celular, gastos médicos mayores, vales de despensa y viáticos para viajes al extranjero en el Senado. La Cámara de Diputados cance-

lará seguros de gastos médicos y de retiro, además de cesar la adquisición de autos, los vales de despensa y de gasolina para diputados.

¿Y los partidos políticos?
Hace varias semanas Yeidckol
Polevnsky, presidenta de Morena, declaró que su partido
renunciaría al 50% de lo que le
corresponde. Pero no debe ser
un asunto de buena voluntad,
sino una obligación para todos
los partidos. En julio, Alicia

Barrientos, diputada de Morena, presentó una iniciativa de reforma constitucional para lograr un recorte del 50%.

"Si el exceso de dinero (a partidos políticos) los ha burocratizado e incluso corrompido, una reducción los renovaría"

"Un recorte de 50% al presupuesto que reciben los partidos nacionales significaría un ahorro de \$2 mil 350 millones, en 2019"

Un recorte de 50% al presupuesto que reciben los partidos nacionales significaría un ahorro aproximado de 2 mil 350 millones de pesos, en 2019. La medida es muy simple: se requiere una reforma a la Constitución para modificar la fórmula que calcula la bolsa de dinero a los partidos. Si se aplicara el mismo recorte al financiamiento a los partidos con registro estatal, el ahorro podría ser de más 3 mil millones de pesos adicionales, aproximadamente.

El argumento para reducir el financiamiento público a partidos no es sólo presupuestario: la aplicación del principio de austeridad a los recursos que reciben los partidos podría ayudar a que funcionen mejor. Si el exceso de dinero los ha burocratizado e incluso corrompido, una reducción los renovaría. Si en el caso del sueldo de los funcionarios públicos la reducción afectará la calidad del gobierno, en el caso de los partidos

os llamados de austeridad abundan en los meses de transición. La Cámara de Diputados aprobó la semana pasada –con 433 votos a favor– la Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos: con algunas excepciones, nadie ganará más que el presidente. La afectación es de hasta 50% del ingreso directo a altos funcionarios públicos, más otros beneficios.

En la Cámara baja también se presentó la iniciativa de Ley de Austeridad Republicana. De ser aprobada, eliminaría las pensiones de expresidentes y prohibiría la contratación de seguros privados de gastos médicos, además de restringir el uso de escoltas y vehículos del Estado.

También se han anunciado recortes a oficinas de gobierno: desaparecen subsecretarías y jefaturas de unidad, así como algunas oficinas en el extran-

jero; López Obrador declaró el 15 de septiembre que ProMéxico desaparecería. También se menciona la oficina de la





Fecha 18-SEP-2018

Página _____

42

Sección Opinion

I LEGISLATURA

es al revés: menos dinero los fortalecería.

La mayoría de Morena en el Congreso crea una oportunidad inédita para reducir el financiamiento público que reciben los partidos. No debe ser un asunto de voluntad, sino legal. Llama la atención que en este marasmo de cambios legales y propuestas, López Obrador no haya dicho nada al respecto.

Sería muy incongruente que la austeridad republicana no incluya a los partidos. El tiempo apremia. Para que el proyecto de presupuesto 2019 contenga un ahorro que podría ser mayor a 5 mil millones de pesos (de financiamiento nacional y estatal), se requiere una reforma constitucional y legal que debe procesarse ya.



Fecha 18-SEP-2018

Página

Sección Macley

I LEGISLATURA

AMLO, Romo, Urzúa, Nahle: una Torre de Babel



□ Onine usted: phiriart@elfinanciero.com.mx phl@enal.com.mx

@PabloHiriart



lfonso Romo y Andrés Manuel López Obrador no se hablan ni piensan parecido, o alguno de los dos le miente a la nación.

Faltan poco más de dos meses para que empiecen a gobernar, y no existe certeza de cuál será la política energética ni la de precios en el costo de las gasolinas.

El presidente electo y su Jefe de Oficina dicen dos cosas diametralmente opuestas. El secretario de Hacienda, Carlos Urzúa,

Para López Obrador en su gobierno no habrá gasolinazos, pues no aumentará el precio del combustible.

El secretario de Hacienda dice que sí aumentará, cada año, conforme a la inflación. Es decir, el precio se va a controlar.

Y Alfonso Romo informa que será el mercado el que determine el precio de las gasolinas. Tal como ahora. "Vamos a seguir con la política actual", de gasolinazos.

¿Cuál va a ser la realidad? No lo sabremos hasta que empiecen a gobernar. Pero queda claro que los tres principales funcionarios del próximo gobierno en materia económica opinan distinto.

Más allá que distinto: son visiones contradictorias entre sí.

Todas las arengas contra el gasolinazo que ha expresado el presidente electo, es retórica para satisfacer a su clientela. Engañarla, pues.

Claro, eso es así en el caso de que Romo diga la verdad en

"Vamos a seguir con la política Jefe de Oficina no son sólo diactual, no vamos a subsidiar, no vamos a controlar, no vamos a

hacer nada que no sea de mercado, todo es mercado", expuso le crea a López Obrador y los luego de participar el miércoles mercados le crean a Romo, poen el Foro Económico 2018.

Es posible que Romo también hable para satisfacer a su clientela. Que la engañe.

Pero una de las dos versiones es falsa: la de AMLO o la de Romo.

Hace apenas dos fines de semana, López Obrador dijo en Tabasco que "la reforma energé tica fue un engaño", que fue "ur fracaso rotundo", y se suspendieron indefinidamente las ron das petroleras hasta no revisar todos los contratos asignados porque, según dijo desde que éstas empezaron, eso es "pura corrupción".

El miércoles, Romo declaró al salir del Foro Económico 2018 que "hemos revisado casi todos Nahle, o el que miente es los contratos y estamos bastante Alfonso Romo. cómodos con todos".

Lo anterior quiere decir que no hay tal monstruo de corrup-

ción en las licitaciones.

Y que la reforma energética no fue "un vil engaño", como dice López Obrador.

Es como dijo Romo el miércoles: vamos a respaldar lo que se ha hecho y queremos que nos demuestren (los contratos asignados) que la reforma sí va a traer más producción y beneficios al Estado".

Las visiones de próximo precuanto al precio de las gasolinas. sidente de la República y de su ferentes, sino contradictorias y opuestas.

¿A cuál creerle? Que el pueblo dría ser la "estrategia".

Esos juegos de engaños no tardan mucho en mostrar quién miente, porque se descubren al momento de empezar a gobernar.

Y un elemento adicional. Dijo AMLO y su secretaria de Energía, Rocío Nahle, que se van a construir refinerías a fin de que disminuya el precio de las gasolinas.

Si es verdad lo que dice Romo, lo expresado por AMLO y la próxima secretaria de Energía es falso, pues los precios serán internacionales y los fijará el mercado.

O no están diciendo la verdad el presidente electo y Rocío

Y si llegan a un punto en que subsidian el IEPS para contener el precio de las gasolinas, el que saldrá disparado como corcho de champaña será el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa.

En lo dicho: el próximo gobierno será una Torre de Babel.



A RESOLUTION OF THE PROPERTY O

Fecha 18-SEP-2018

Página

9

Sección Nación

I LEGISLATURA

Robles: ¿culpable o inocente?



Edirantesiamant/

e nueva cuenta, Rosario Robles, en el ojo del huracán. De nuevo acusada de corruptelas, ahora en su nuevo encargo, como titular de

Y, de nueva cuenta, la "prensa militante" deja caer todo su peso sobre la ex fundadora y ex presidenta del PRD, a manera de último "escupitajo" al gobierno de Peña Nieto.

Pero la novedad no es que Rosario Robles sea difamada, calumniada y señalada con más presunciones que pruebas, como cuando le echaron de la dirigencia de los amarillos mediante una difamación similar.

Lo nuevo es que a despecho de la prensa lopista, ante los ataques a Robles, el Presidente electo la defendió y aseguró que se trata de un "chivo expiatorio" y que los verdaderos corrup-

tos se encuentran en otras esferas del poder.

Más, el nuevo mandatario dejó boquiabiertos a sus aplaudidores cuando dijo que no perseguirá a políticos, empresarios e integrantes de la farándula.

Y, como era de esperarse, la inopinada declaración de Obrador provocó una suerte de "rebelión en la granja", entre la prensa adicta a Morena, cuyos "cardenales" debieron tragar sapos y serpientes para explicar lo inexplicable.

¿Cómo explicar que si -durante años- esa prensademolió la imagen de Robles y de Peña, hoy Obrador sale en defensa precisamente de Peña y Robles y descalifica a su prensa afín, a la que coloca en calidad de difamadores y profesionales de la calumnia?

¿Será que la prensa lopista acusará a Obrador y a su Gobierno de "solapar" a la "mafia del poder"?

Lo cierto es que la contradicción exhibe dos caras de la misma moneda; por un lado muestra a la prensa lopista como un puño de difamadores e impostores a sueldo y, por el otro lado, confirma que en su Gobierno, López Obrador será "su propio fiscal carnal". ¿Por qué?

Porque elevado al altar de la superioridad

moral, el futuro Presidente acusa, condena, perdona o manda a la hoguera, según su peculiar estado de ánimo.

¿Recuerdan las palizas públicas a los presidentes Fox, Calderón y Peña cuando insinuaron culpa o inocencia de algún político? Hoy, el nuevo Presidente perdona o condena, y nadie se atreve a cuestionar sus excesos.

Y es que olvida el presidente López que, en tanto Ejecutivo Federal, no tiene facultad alguna para perdonar y/o sancionar a nadie, y mucho menos para insinuar que la señora Robles –o cualquier ciudadano o servidor público- es culpable, inocente o "chivo" propicio para tal o cual barbacoa política.

Lo más grave es que el nuevo Presidente mete a Robles al mismo saco que a Elba Esther Gordillo y Napoleón Gómez Urrutia. Y por eso la pregunta: ¿son lo mismo?

Todos los indicios aquí consultados llevan a presumir la inocencia de Rosario Robles, no así de algunos de sus colaboradores. Sin embargo, no importa lo que aquí se crea, tampoco lo que aseguran los autores de La Estafa Maestra, y menos si el presidente López cree que Robles es chivo expiatorio.

No, importa sólo el juicio de la autoridad correspondiente, porque la justicia está lejos de los actos de fe y de las ocurrencias. Lo demás es circo y venganzas mediáticas.

Altiempo.



STATE OF MET

Fecha 18-SEP-2018

Página

8

Sección Www

I LEGISLATURA



fcardenas@pulsopolitico.com.mx

os mismos dirigentes de organismos empresariales con los que riñó durante su campaña electoral, y con los que siendo Presidente electo se reconcilió con ellos, rechazaron de manera rotunda que el país esté en bancarrota, como lo declaró Andrés Manuel López Obrador, en su intento de justificar anticipadamente eventuales incumplimientos a las demandas que le plantearon los ciudadanos que votaron por él.

Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, y Claudio X. González, quien estuviera al frente del Consejo Mexicano de Negocios, fueron los primeros en responder a las declaraciones que el tabasqueño hizo el domingo, en Tepic, al inicio de su "gira de agradecimiento" por la república.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

EN la sesión de instalación del primer Congreso de la CDMX y la entrada en vigor de su primera Constitución, el presidente de la naciente Cámara de Diputados, Jesús Martín del Campo, de Morena, declaró que en la cuarta transformación de la república, "ningún poder va a avasallar a otro".

ARREMETIÓ contra las fuerzas políticas que veían un obstáculo en un Congreso dividido, lamentaban la parálisis legislativa por ausencia de mayorías estables y suplantaron al Congreso con un acuerdo de élites, llamado Pacto por México; "ahora ven un peligro en la mayoría que los electores decidieron en las urnas".

perar el alma que el Congreso capitalino va a "recuperar el alma que le arrebataron al Poder Legislativo las órdenes desde otro de los poderes, el papel que le confiscaron los arreglos del acúpula y la degradación que produjo el uso faccioso de los recursos, incluyendo los destinados a los damnificados del sismo". HABRÍA que recordar que el Pacto por México fue suscrito, al inicio de este sexenio, por los principales partidos políticos, entre ellos el PRD, en el que Martín del Campo militara, y que del uso faccioso de recursos a damnificados por el sismo en la capital de la república fue acusado Morena, al que otros experredistas se fueron.

POR cierto que como lo que hace, y dice, "la mano, hace la tras", la Jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum, quien asistió a la sesión en la sede de la ahora Cámara de Diputados, en Donceles y Allende, declaró que recibirá una Ciudad de México no en "bancarrota", como el próximo Presidente dice que está el país, pero sí con dificultades económicas. AUN cuando el actual titular del Gobierno capitalino, José Ramón Amieva, de acuerdo con la primera Constitución de la CDMX, debería rendir el sexto y último informe ante el pleno cameral, se informó que será el secretario general, Guillermo Orozco Loreto, quien hará entrega, por escrito, del mismo.